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Санитарное Бюро йологодскаго Губернскаго Земства,

ПРОТОКОЛЫ

1909 года
( о ь  п р и ло ж ен и ям и ).

Д ротокодъ  В о д о г о д ек а го  губернскаго  санитарнаго совета .
Засгьдаше 2 2  января  1 9 0 9  года.

Въ засЬдапш СовЬта присутствовали: ПредсЬдатель Губернской Земской Уп
равы А. А. Можайскш, Члепы Губернской Управы — А. II. Лихаревъ и А. Д. 
Дерябичевъ, Председатель Грязовецкой Земской Управы II. II. Колокольцовъ, 
губернсше гласные— И. М. Ш емигоновъ и Ю. М. Зубовъ, врачи Губернскаго 
Земства—'С. Ф. Горталовъ, Л. Н. Ппрошковъ, II. П. Мокровсюй, А. Н . Орловъ,
В. Н. Проскуряковъ, Р. В. Эрнстъ, II. II. СтрЬльцовъ, Я. М. Житловсюй, Е . Н. 
Смирнова-Семенова и Заведующий Санитарнымъ Отделешемъ П. Ф. Кудрявцевъ 
п врачи-делегаты уЬздовъ— Вологодскаго Н. М. Романовсшй и Кадниковскаго—  
Н. А. Бантле.

Председатель А. А. М о ж а й с к !  й, открывая зас/Ьдаше, проситъ ознакомиться 
съ проектомъ программы для годовой отчетности земскихъ участковыхъ врачей, 
выработанной Санитарнымъ Отделешемъ, согласно предложение V II Губернскаго 
Съезда врачей, а также и разсмотр-Ьть планы заразныхъ бараковъ Устьсысольскаго 
У^зднаго Земства, а затЬмь, предлагаетъ прослушать иоотановлешя Губернскаго 
Земскаго Собрашя по санитарной части, какъ это полагается по уставу Губерн
скаго Санитарнаго Совета.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ  читаетъ сводъ постановленш Губернскаго Земскаго 
Собрашя по санитарной части.

П р е д с е д а т е л ь  по нрочтенш постановлен!!! проситъ принять къ сведенш  
ихъ, затемъ высказаться по поводу предложенной формы годовой отчетности.

А. Н. О р л о в ъ  предлагаетъ разграничить бол-Ье детально группу гинеколо- 
гическихъ операцш, такъ какъ есть операщи ноболышя, такъ называемыя «по- 
лостныя» операщи; (гинекологичесгая), а именно разделить на следуюпця группы:
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1) чревосЬчеше брюшиое; 2) чревооЬчеше влагалищное; 3) операщи на маткЬ; 
4) операщи на влагалищ ! и промежности и 5) свищи пузырно-влагалищные и 
кишечно-влагалищные.

Н. М. Р  о м а н о в с Ki й • указываетъ на то, что въ программ! есть группа 
такъ называемыхъ «аолостныхъ» операщй, то едва-ли есть ocnoBanie выделять 
гинекологическая полостныя.

А. Н. О р л о в ъ .  Но тогда не получается ясиаго нредставлешя о ноложеши 
гинекологическихъ операщи, такъ какъ есть обще-хирургическ!я и гинекологичес- 
шя полостныя операщи.

II. М. Р  о м а н о в с к i й предлагаетъ гинекологичесгая операщи разграничить 
на операщи, соединенныя съ ляиаротолпей и не соедиценныя съ ней.

П. Ф. К у д р я в ц е в ъ  говорить, чтъ съ предложенное А. Н . Орловымъ можно 
согласиться и внести это изм!ыеше.

Н. М. Р о м а н о в с к и !  находить нредлож ете А. II. Орлова слишкомъ по- 
дробпымъ, такъ какъ въ немъ перечислены почти вс! гинекологическ1я операщи, 
что явится затруднительнымъ при составлеши отчета.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ  считаетъ, что детали въ класс-ификащи займутъ немного 
м!с.та, но он ! дадуть возможность бол!е точной регистрами въ этой области, 
предлагаетъ разделить операщи на соиряженныя со вскрьшемъ брюшной полости 
и. несопряженныя.

А. Н. О р л о в ъ  соглашается съ предложешемъ II. Ф. Кудрявцева.
Согласно предложешю А. II. Орлова, Сов!ть постановилъ внести такое раз- 

д!лен1е гинекологическихъ операщй:
а) 1. ЧревосЬчеше брюшиое;

2. Чревос!чеш е влагалищное;
б) 3. Ояерацш на матк!;

4. » на влагалищ'Ь и промежности;
5. Свищи пузырно-влагалищные и кишечно-влагалищные;

в) 6. Р азр !зъ  брюшныхъ ст!нокъ влагалищнаго свода при парамериметритахъ.
11. М. Р о м а н о в с к л й .  Программа отчета богата данными для цифрового

матер1ала, но въ ней п!тъ  общаго резюме, изъ котораго бы было видно, напр., 
подвинулось ли внередъ медицинское д!ло въ у !зд !. Должно быть общее заклю- 
чеше объ усп!хахъ медицины сравнительно съ истекшимъ годомъ.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Въ проект! программы взяты цифры безотноситель- 
ныя для того, чтобы легче составлять отчетъ. Общее же заключеше безъ цифръ, 
по его мн'Ьшю,, действительно даетъ мало, но онъ держался строго указашй VII 
Съезда врачей на этотъ счетъ.

Н. М. Р о м а н о в е н !  й считаетъ нужнымъ также ставить въ отчет! не нуме- 
ращи участковъ, а ихъ назвашя.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Эго такъ и предполагается. Въ прим!чанш къ нуме- 
рацш будетъ указано, что вместо №№ нужно писать назваше участка по м!сту 
жительства врача.

П р е д с е д а т е л ь . .  Въ Губернскомъ Земств! при составленш годовой отчет
ности уже принято вводить въ эту часть въ вид!, такъ называемой «администра- 
ивной части» въ начал! отчета, почему онъ предлагаетъ и въ данномъ случа! 
оступить по примЬру Губернскаго Земства.

Сов!тъ принимаетъ предложешя Председателя.
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П р е д с е д а т е л ь  предлагаетъ врачамъ Губернской больницы решить вопросъ, 
когда имъ будетъ удобнее представлять свои годовые отчеты, чтобы не затруднять 
работы тиаографш передъ Земскимъ Собрашемъ. Для представлешя отчета нулшо 
установить срокъ, который необходимо соблюдать.

С. Ф. Г о  р т а  л о в ъ  заявляетъ, что врачи Губернской больницы и глазной 
лечебницы находятъ для себя возможнымъ представлять отчеты къ 1 мая.

Советъ постановилъ, что годовые отчеты должны представляться къ 1 мая 
ежегодно.

Н. М. Р о м а н о в е н ifl заявляетъ о томъ, что Пироговская номенклатура 
болезней, предложенная въ отчете, слишкомъ сложна.

П р е д с е д а т е л ь .  Вопросъ о номенклатуре былъ уже решеиъ на Санитар-, 
номъ Совете въ августе месяце, когда Басъ, Николай Митрофановичъ, не было. 
Тогда была принята близкая къ Пироговской номенклатура, отвечающая также 
требовашямъ правительственной номенклатуры. Предварительно она обсуждалась 
Больничнымъ Советомъ Губернской больницы. Согласно указашямъ V II Съезда 
врачей, въ основу была положена практикующаяся уже въ Грязовенкомъ уездЬ 
номенклатура и были приняты особенности Пироговской и правительственной.

На основан!Ei этого разъяснегпя Председателя, СовЬтъ постановилъ принять 
предложенную орошлымъ заседашемъ СоггЬта (7  августа) номенклатуру.

П р е д с е д а т е л ь  предлагаетъ приступить къ выборамъ кандидатовъ ордина
тора въ Кувшиновскую лечебницу и на должность саиитарно-эпидемическаго врача. 
По м ненш  Управы, необходимо изменить норядокъ выборовъ, намЬчая кандида
товъ безъ отношешя очереди ихъ выбора, благодаря принятому порядку Кувши- 
новская лечебница остается такое долгое время безъ врача, лучше выбрать сразу 
всехъ, тагсъ какъ поочередныя сношешя съ кандидатами затягиваютъ окончатель
ное нриглашеше врачей.

Л. П. П и р о ш к о в ъ  енрашиваетъ— какъ же разобраться тогда въ досто
инстве кандидатовъ, ведь, назначая 1. 2 и 4-го кандидата, Санитарный Советъ 
руководствуется степенью ихъ пригодности.

Ю. М. З у б о в ъ .  А разве выборы производятся не большинством!) голосовъ 
въ Сапитарномъ СовЬте. По моему, при такомъ выборе постепенность будетъ ясна 
и отступать отъ нея нельзя ни въ какомъ случае.

А. Н . О р л о в ъ .  Въ Пензенскомъ Земстве Управа сразу уведомляетъ всехъ 
кандидатовъ о порядке ихъ выбора и если поступаетъ 1 -й кандидатъ, то осталь
ные не должны быть въ претензш.

П р е д с е д а т е л ь  считаетъ такое предлолсеше А. II. Орлова правильнымъ и 
признаетъ возможнымъ держаться такого npieMa при приглаш ена кандидатовъ.

Далее П р е д с е д а т е л ь  проситъ прочесть списокъ капдздатовъ на должность 
ординатора въ Кувшиново.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ  читаетъ списокъ кандидатовъ на должность ординатора 
въ Кувшиново.

Изъ 7 кандидатовъ большинство голосовъ получили при баллотировке— врачи 
Цареградскш (17  голосовъ), Бронниковъ (17 голосовъ) и 1окубайтисъ (12 гол.).

П р е д с е д а т е л ь .  Въ виду того, что врачи Бронниковъ и Цареградскш по
лучили одинаковое число голосовъ, проситъ перебаллотировать ихъ.

После вторичной баллотировки 1-мъ кандидатомъ оказался Бронниковъ (10 
голосовъ), 2-м ъ— Цареградскш (9 голосовъ) и 3-мъ— 1окубайтисъ, согласно первой 
баллотировке.
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На должность санитарно-эпидемическаго врача изъ 1 4 кандидатовъ имеющаяся 
о нихъ сведеш я читаются П. Ф. Кудрявцевыми

После баллотировки оказались избранными врачи— Григорьевъ (1 7 голосовъ), 
Хорошевъ (17 голосовъ) и Нещеретовъ (14 гол.).

При вторичной баллотировке между Григорьевымъ и Хорошевымъ оказалось—  
1-й— Григорьевъ (17  гол.), 2 -й — Хорошевъ (2 гол.) и 3 -й — Нещеретовъ (1 4  гол.), 
по первой баллотировке.

П р е д с е д а т е л ь  проситъ Советъ высказаться по поводу плановъ заразныхъ 
бараковъ Устьсысольскаго Земства при Подъельской и Объячевской лечебницахъ.

Н. М. Романовскш. Въ плане заразнаго барака при Подъельской лечебнице 
хотя и полагается 2 заразныхъ отдЬлешя, но въ одномъ нетъ ванной комнаты, а 
въ другомъ- комнаты для прислуги, клозеты же разные. Можетъ быть, можно 
пристроить ванную комнату въ перегородке, где клозеты, причемъ оба отделешя 
барака разделить капитальной стеной.

П р е д с е д а т е л ь  предлагаетъ СовЬту утвердить планъ съ замечашемъ Н. М. 
Романовскаго.

Планъ утверждается съ указанной поправкой.
Н. М. Р о м а н о в е н !  й. Въ плане Объячевскаго заразнаго барака очепь мала

ванная комната.
П р е д с е д а т е л ь .  Входы устроены рядомъ.
Л. Н. П и р о ш к о в ъ .  Есть темные клозеты.
П р е д с е д а т е л ь .  Можетъ быть, стена не будетъ доходить до потолка въ

клозете, или же будетъ вставлено матовоо стекло.
Я. М. Ж и т л о в с к 1 й  предлагаетъ отнести клозеты къ угламъ и тогда ванная 

комната будетъ больше и светлее.
Ю. М. З у б о в ъ  считаетъ, что въ Рэтомъ случае придется изменить весь 

планъ барака.
П р е д с е д а т е л ь .  Угодно-ли принять планъ барака съ указанными выше 

замечашями относительно увеличешя ванной комнаты, хотя бы на 1 аршинъ.
Планъ утверждается съ последнимъ замЬчашемъ.
П р е д с е д а т е л ь  объявляетъ заседаше Санитарнаго Совета закрытымъ въ 1 1 

чаеовъ вечера.



Санитарное Бюро Вологодскаго Губернскаго Земства,

ПРОТОКОЛЫ

1909 года
(_с ь  п р и ло ж ен и ям и ) .

Ц ротокодъ В о д о г о д ек а го  губернскаго  санитарнаго совЪта.
Заоьдаш е 2 2  января  1 9 0 9  года.

Въ засвдаши СовЬта присутствовали: Председатель Губернской Земской Уп
равы А. А. М ожайапн, Члены Губернской Управы — A. II. Лнхаревъ и А. Д. 
Дерябичевъ, Председатель Грязовецкой Земской Управы II. II. Колокольцовъ, 
губернсше гласные— И. М. Ш емигоновъ и 10. М. Зубовъ, врачи Губернскаго 
Земства — С. Ф. Горталовъ, Л. Н. Пирошковъ, И. II. М окровайп, А. Н . Орловъ^
В. Н. Проскуряковъ, Р. В. Эрнетъ, II. II. СтрЬльцовъ, Я. М. Житловсюй, Е . Н. 
Смирнова-Семенова и Заведующш Санитарнымъ Отделешемъ II. Ф. Кудрявцевъ 
и врачи-делегаты уездовъ— Вологодскаго Н, М. Романовайй и Кадниковскаго—  
Н. А. Бантле.

Председатель А. А. М о ж а й с к ! й ,  открывая заседаше, проситъ ознакомиться 
съ проектомъ программы для годовой отчетности земскихъ участковыхъ врачей, 
выработанной Санитарнымъ Отделешемъ, согласно предлоясенйо Y II Губернскаго 
Съезда врачей, а также и разсмотреть планы заразныхъ бараковъ Устьсысольскаго 
Уезднаго Земства, а затЬмъ, предлагаетъ прослушать постановлешя Губернскаго 
Земскаго Собрашя по сапитарной части, какъ это полагается по уставу Губерн
скаго Санитарнаго Совета.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ  читаетъ сводъ постановлешй Губернскаго Земскаго 
Собрашя по санитарной части.

II р е д с е д а т е л ь  по ирочтеши ностановленш проситъ принять къ сведенш  
ихъ, затемъ высказаться по поводу предложенной формы годовой отчетности.

А. Н. О р л о в ъ  предлагаетъ разграничить болЬе детально группу гинеколо
гическихъ операщй, такъ какъ есть операщи неболышя, такъ называемыя «по
лостныя» операщи; (гинекологичестя), а именно разделить на следующая группы:



1) чревосЬчеше брюшное; 2) чревосЬчеше влагалищное; 3) операщи на матке;
4) операцш па влагалище и промежности и 5) свищи нузырно-влагалищные и 
кишечно-влагалищные.

Н. М. Р о м а н о  в с к i й указываетъ на то, что въ программе есть группа 
такъ называемыхъ «нолостныхъ» операщй, то едва-ли есть о«ф ваш е выделять 
гинекологичесия иолостныя.

А. Н. О р л о в ъ .  Но тогда не получается яснаго представлешя о положепш 
гинекологическихъ операщй, такъ какъ есть обще-хирургичесшя и гинекологичео- 
гая полостныя операцш.

Н. М. Р о м  а и о в с  к iii предлагаетъ гинекологичесия операщи разграничить 
на операщи, соединенный съ лянаротом1ей и не соединенныя съ ней.

Г1. Ф. К у д р я в ц е в ъ  говорить, чть сь предложенное А. Н. Орловымъ можно 
согласиться и внести это изменеше.

Н. М. Р о м а н о в с к и !  находить предлож ете А. И. Орлова слишкомъ по- 
дробнымъ, такъ какъ въ немъ перечислены почти все гинекологическая операщи, 
что явится затруднительпымъ при составлены отчета.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ  считаетъ, что детали въ классификацш займутъ немного 
м^ста. но о Hi дадутъ возможность болЬе точной регистрами въ этой области, 
предлагаетъ разделить операции на сонряженныя со вскрьтем ъ брюшной полости 
и несопряженныя.

А. Н. О р л о в ъ  соглашается съ предложешемъ П. Ф. Кудрявцева.
Согласно предложеяш А. Н. Орлова, СовЬтъ постановилъ внести такое раз- 

дЬлеше гинекологическихъ операщй:
а) 1. ЧревосЬчеше брюшное;

2. ЧревосЬчеше влагалищное;
б) 3. Операщи на матке;

4. »' на влагалище и промежности;
5. Свищи пузырно-влагалищные и кишечно-влагалищные;

в) 6. РазрЬзъ брюшныхъ стЬнокъ влагадищнаго свода при парамериметритахъ.
Н. М. Р о м а н о в  с к1й . Программа отчета богата данными для цифрового

матер1ала, но въ ней петъ общаго резюме, изъ котораго бы было видно, напр., 
подвинулось ли впередъ медицинское дЬло въ уезде. Должно быть общее заклю- 
чеше объ успехахъ медицины сравнительно съ истекшимъ годомъ.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Въ проекте программы взяты цифры безотноситель
ный для того, чтобы легче составлять отчетъ. Общее же заключеЕЙе безъ цифръ, 
по его мнЬшю, действительно даетъ мало, но онъ держался строго указанш VII 
Съезда врачей на этотъ счетъ.

II. М. Р о м а н о в с к и !  считаетъ нужнымъ также ставить въ отчете не нуме
рации участковъ, а ихъ назвашя.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Эго такъ и предполагается. Въ примечаши къ нуме- 
рац’ш будетъ указано, что вместо №№ нужно писать назваше участка по месту 
жительства врача.

П р е д с е д а т е л ь .  Въ Губерискомъ Земстве при составивши годовой отчет
ности уже принято вводить въ эту часть въ виде, такъ называемой «администра- 
ивной части» въ начале отчета, почему онъ предлагаетъ п въ данномъ случае 
оступить по примЬру Губернскаго Земства.

Совать приниыаетъ нредложешя Председателя.
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П р е д с е д а т е л ь  предлагаетъ врачамъ Губернской больницы решить вопросъ, 
когда имъ будетъ удобнее представлять свои годовые отчеты, чтобы не затруднять 
работы типограф1Й передъ Земскимъ Собрашемъ. Для представлешя отчета нужно 
установить срокъ, который необходимо соблюдать.

О. Ф. Г о  р т а  л о в ъ  заявляетъ, что врачи Губернской больницы и глазной 
лечебницы находятъ для себя возможнымъ представлять отчеты къ 1 мая.

CoBtrb постановилъ, что годовые отчеты должны представляться къ 1 мая 
ежегодно.

Н. М. Р о м а н о в о й  заявляетъ о томъ, что Пироговская номенклатура 
болезней, предложенная въ отчете, слишкомъ сложна.

П р е д с е д а т е л ь .  Воиросъ о номенклатуре былъ уже рйшеиъ на Санитар- 
номъ Совете въ августе месяце, когда Васъг Николай Митрофановичъ, не было. 
Тогда была принята близкая къ Пироговской номенклатура, отвечающая также 
требовашямъ правительственной номенклатуры. Предварительно она обсуждалась 
Больничнымъ Советомъ Губернской больницы. Согласно указашямъ Y II Съезда 
врачей, въ основу была положена практикующаяся уже въ Грязовецкомъ уездЬ 
номенклатура и были приняты особенности Пироговской и правительственной.

Н а основанш этого разъяснен!я Председателя, СовЬтъ постановилъ принять 
предложенную прошлымъ заседашемъ Совета (7 августа) номенклатуру.

П р е д с е д а т е л ь  предлагаетъ приступить къ выборамъ кандидатовъ ордина
тора въ Кувшиновскую лечебницу и на должность санитарно-эпидемическаго врача. 
По мненш  Управы, необходимо изменить порядокъ выборовъ, намЬчая кандида
товъ безъ отношен!я очереди ихъ выбора, благодаря принятому порядку Кувши- 
новская лечебница остается такое долгое время безъ врача, лучше выбрать сразу 
всехъ, такъ какъ поочередпыя сношешя съ кандидатами затягиваютъ окончатель
ное ириглашеше врачей.

Л. Н. П и р о ш к о в ъ  спрашиваетъ— какъ же разобраться тогда въ досто
инстве кандидатов^ ведь, назначая 1. 2 и 4-го кандидата, Санитарный Советъ 
руководствуется степенью ихъ пригодности.

10. М. З у б о в ъ .  А разве выборы производятся не большипствомъ голосовъ 
въ Санитарномъ СовЬте. По моему, при такомъ выборе постепенность будетъ ясна 
п отступать отъ нея нельзя ни въ какомъ случае.

А. Н. О р л о в ъ .  Вь Пензенскомъ Земстве Управа сразу уведомляетъ всехъ 
кандидатовъ о порядке ихъ выбора и если поступаетъ 1 -й кандидата, то осталь
ные не должны быть въ претензш.

П р е д с е д а т е л ь  считаетъ такое предложеше А. Н. Орлова правильнымъ и 
признаетъ возможнымъ держаться такого npieMa при приглаш ена кандидатовъ.

Далее П р е д с е д а т е л ь  проситъ прочесть списокъ кандидатовъ на должность 
ординатора въ Кувшиново.

11. Ф. К у д р я в ц е в ъ  читаешь списокъ кандидатовъ на должность ординатора 
въ Кувшиново.

И зъ 7 кандидатовъ большинство голосовъ получили при баллотировке— врачи 
Цареградскш (1 7  голосовъ), Бронниковъ (17 голосовъ) и 1окубайтисъ (12  гол.).

П р е д с е д а т е л ь .  Въ виду того, что врачи Бронниковъ и Цареградскш по
лучили одинаковое число голосовъ, проситъ перебаллотировать ихъ.

После вторичной баллотировки 1-мъ кандидатомъ оказался Бронниковъ (10 
голосовъ), 2-м ъ— Цареградскш (9 голосовъ) и 8-мъ— 1окубайтисъ, согласно первой 
баллотировке.
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На должность санитарно-эпидемическаго врача изъ 1 4 кандидатовъ имеюпщся 
о нихъ св^д-Ьгпя читаются П. Ф. Кудрявцевыми

После баллотировки оказались избранными врачи— Грвгорьевъ (17 голосовъ), 
Хорошевъ (17  голосовъ) и Нещеретовъ (14 гол.).

При вторичной баллотировке между Григорьевымъ и Хорошевымъ оказалось—  
1-й— Григорьевъ (17  гол.), 2 -й — Хорошевъ (2 гол.) и 3 -й — Нещеретовъ (1 4  гол.), 
по первой баллотировке.

П р е д с е д а т е л ь  проситъ Советъ высказаться по поводу плановъ заразныхъ 
бараковъ Устьсысольскаго Земства при Подъельской и Объячевской лечебницахъ.

Н. М. Романовскш. Въ плане заразнаго барака при Подъельской лечебнице 
хотя и полагается 2 заразныхъ отд-Ьлешя, но въ одномъ н^тъ ванной комнаты, а 
въ другомъ- комнаты для прислуги, клозеты же разные. Можетъ быть, можно 
пристроить ванную комнату въ перегородке, гдГ» клозеты, нричемъ оба отдЬлешя 
барака разделить капитальной стеной.

П р е д с е д а т е л ь  предлагаетъ СовЬту утвердить планъ съ замечашемъ Н. М. 
Романовскаго.

Планъ утверждается съ указанной поправкой.
Н. М. Р о м а н о в с к и ! .  Въ плане Объячевскаго заразнаго барака очепь мала

ванная комната.
П р е д с е д а т е л ь .  Входы устроены рядомъ.
Л. Н. П и р о ш к о в ъ .  Есть темные клозеты.
П р е д с е д а т е л ь .  Можетъ быть, стена не будетъ доходить до потолка въ

клозете, или же будетъ вставлено матовоо стекло.
Я. М. Ж и т л о в с к 1 3  предлагаетъ отнести клозеты къ угламъ и тогда ванная 

комната будетъ больше и светлее.
Ю. М. З у б о в ъ  считаетъ, что въ "этомъ случае придется изменить весь 

плапъ барака.
П р е д с е д а т е л ь .  Угодно-ли принять планъ барака съ указанными выше 

замечашями относительно увеличешя ванной комнаты, хотя бы на I арпшнъ.
Планъ утверждается съ последнимъ замечашемъ.
П р е д с е д а т е л ь  объявляетъ заседаше Санитарнаго Совета закрытымъ въ 1 1 

часовъ вечера.



Протокодъ В ол огодск аго  Губернскаго Санитарнаго Совета.
Засуьдаше 1 т л я  1 9 0 9  года.

На засЬданш присутствовали: Председатель Губернской Земской Управы
А. А. Можайсшй, Членъ Губернской Земской Управы А. Д. Дерябичевъ, Пред
седатели УЬздныхъ Земскихъ Управъ: Тотемской —Д. В. Иоповъ, Вологодской—  
И. д. Председателя В. А. Арцыбашевъ, Сольвычегодской— И. В. Булатовъ, Кад- 
никовской — Н. В. Степановъ и Яренской— Н. В. Изюмовъ; Губернсюе гласные: 
С. П. Межаковъ-Каютовъ, Ю. М. Зубовъ и И. М. Ш емигоновъ, и врачи Губерн
скаго Земства— Заведунлщй Санитарнымъ Отделешемъ II. Ф. Кудрявцевъ, С. Ф. 
Горталовъ. В. Н. Проскуряковъ, М. М. Содманъ, Р . В. Эрнста, А. И. Орловъ, 
II. П. Мокровскш, Л. Н. Пирошковъ, Я. М. Ж итловш й, Е . Н . Смирнова-Семе
нова и провизоръ Губернской аптеки— В. А. Леонтьевсшй (съ совещательнымъ 
голосомъ), Городской санитарно-эпидемическш врачъ А. Я. Тетеро, и врачи— деле
гаты уездовъ: Вологодскаго— С. А. Скобниковъ, Сольвычегодскаго— И . А. Турскш , 
Устюгскаго— Барышевъ, Грязовецкаго— А. Н. Бронниковъ, Никольскаго— Н. В. 
Отроковъ и врачъ 1-го участка Вологодскаго уезда— С. А. Саканцевъ и Управ- 
ляклщй Удельнымъ Имешемъ Б . М. Болдыревъ.

Председатель А. А. Можайсшй, открывая заседаше Губернскаго Санитарнаго 
Совета, предлагаетъ II. Ф. Кудрявцеву изложить первоначальное возникновеше и 
дальнейшее развиие эпидемш аз!атской холеры въ Вологодской губернш.

И. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Первыя подозрительныя по холере, заболеваш я были 
обнаружены въ Опарине на переселенческомъ пункте въ послЬднихъ числахъ 
мая. Одинъ изъ заболевш ихъ— пргЬзжш изъ Петербурга умеръ при клиническихъ 
явлеш яхъ a3iaTCKofi холеры, хотя бактерюлогически и не было подтверждено, какъ 
сообщаетъ заведующш переселенческой napiieft о результатахъ изследовашя вы- 
делешй умершаго, посланныхъ въ Вятку. Въ Опарино былъ посланъ Губернской 
Земской Управой оборудованный всЬмъ необходимымъ отрядъ въ распоряжеше 
Никольской Уездной Земской Управы.

Н. В. О т р о к о в ъ .  По моему м н е н т ,  въ этомъ случае была аз1атская хо
лера и 2-й больной— местный житель Опарина, ухаживая за холернымъ боль- 
нымъ, заризился отъ него аз1атской холерой. Оба больные умерли. Матер1алъ же 
отправленный для бактерюлогическаго изследовашя, былъ взятъ фельдгаеромъ не
правильно, безъ соблюдешя необходимыхъ правилъ.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Я лично также думаю, что въ этомъ случае была 
аз1атская холера, хотя бактерюлогически и не было установлено этого факта. 
ПослЬ Опарина, заболеваш я стали появляться и въ другихъ уездахъ губернш. 
Такъ, 22-го т н я  поступило заявлеше отъ Вологодской Уездной Земской Управы 
о появлешн холерныхъ заболевашй въ с. Новленскомъ, и просьба послать туда
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противохолерный отрядъ, который и былъ командированъ въ село Новленское въ 
тотъ же день. Сольвычегодская Уездная Земская Управа обратилась 26  1юня те
леграммой съ просьбой прислать отрядъ въ Верхнетоемскш участокъ, где съ па
рохода изъ Архангельска былъ снятъ подозрительный по холере больной. Изъ 
Тотемскаго уезда врачъ Андроновъ телеграммой сообщилъ о появленш холерныхъ 
заболЬванш въ Кожуховской волости, и, наконецъ, Устюгская У4здная Земская 
Управа еще 26 ш н я  обратилась въ Губернскую Управу съ просьбой командиро
вать въ Котласъ на наблюдательный пунктъ врача и фельдшера, и сегодня туда 
уже откомандированъ отрядъ, который вы^детъ, если усп^етъ получить деньги 
изъ Казначейства и будетъ пароходъ.

И. A. T y p c K i f i .  Больной въ Верхне-Тоемскомъ участке скончался. 2-й 
случай аз1атской холеры наблюдался въ с. Березникахъ Афанасьевскаго врачеб- 
наго участка. B e t заболЪвпйе крестьяне сняты съ парохода изъ Архангельска по 
пути ыгЬдовашя ихъ въ Устюгскш уЬздъ.

С. П. М е ж а к о в ъ - К а ю т о в ъ .  Вы считаете, что холера занесена въ нашу 
губернш  изъ Архангельска.

И. А. Т у р с о й .  Безусловно, все больные возвращались изъ Архангельска.
П. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Въ Котласе въ настоящее время также появились за- 

болЬвашя аз1атской холерой и, повидимому, какъ и въ ирошломъ году, занесены 
изъ Архангельска.

П р е д с е д а т е л ь  проситъ только что прибывшаго С. Ф. Горталова сооб
щить о развитш и движенш въ г, Вологде аз!атской холеры по даннымъ Губерн
ской Земской больницы.

С. Ф. Г о р т а л о в ъ .  Первый больной мальчикъ, возившш бревна съ набе
режной р. Вологды, поступилъ въ холерный баракъ при Губернской больнице 
20  ш н я , и у него такъ же, какъ и у другого больного— плотника, пившаго воду 
у Пречистенской набережной 23 ш н я , обнаружены бактерюлогически холерные 
вибрюны и явлеше агглютинацш. Сегодня въ 12 час. всехъ заболевшихъ съ 23-го 
было 47 человекъ, изъ нихъ умерло 21 , состоитъ 27 чел. За последняя сутки 
поступило 8 человекъ, умерло 7.

С. П. М е ж а к о в ъ - К а ю т о в ъ .  Имеются ли данныя для реш ешя вопроса: 
къ разряду заноснаго или местнаго происхождешя отнести случаи появлешя хо
леры въ г. Вологде.

С. Ф. Г о р т а л о в ъ .  Хотя заболевнпе и местные жители, но нужно думать, 
что ипфекщя все-таки заноснаго происхождешя. По сведешямъ Городской Сани
тарной Комиссш, у Краснаго моста останавливались баржи, пришедыпя изъ Пе
тербурга, и хотя докторомъ Эрнстомъ въ 10 пробахъ воды, взятой изъ р. Во
логды, холерныхъ вибрюновъ не найдено, но все-таки отрицать возможность ихъ 
присутств1я въ р еке пока не имеется достаточныхъ основашй.

П. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Я продолжаю сведеш я о ходе холерныхъ заболева- 
шй въ уездахъ: отъ Новленскаго врача получены сведеш я о появленш въ этомъ 
районе несколькихъ заболеванш (дер. М ихайловская, М их.-А рхангельскй приходъ, 
Храброво и др.). Всего заболело 11 человекъ. Есть заболеваш я въ Вологодском! 
уезде еще въ д.д. Турундаево, Кобылино, Козино.

Б а р ы ш е  в ъ . 26  ш н я , проезжая черезъ Устюгъ, я слышалъ объ одномъ 
случае холеры, снятомъ съ парохода изъ Архангельска, въ с. Нюксенцахъ также 
наблюдались 3 случая среди пр1ехавшихъ изъ Архангельска. 28  ш н я  я получилъ 
телеграмму отъ Председателя Управы, что холерныя заболевашя увеличиваются 
въ УстюгЬ и Нюксенцахъ.
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С. Ф. Г о р т а  л о въ . Настоящ ая эпидемия а т т с к о й  холеры идетъ къ намъ 
изъ Архангельска, а также и изъ Петербурга. Вь 1892 г. мнЬ пришлось за 
няться вопросомъ о распространен^ холеры въ губерши, и тогда ясно было рас- 
пространеше холеры по воднымъ путямъ.

П р е д с е д а т е л ь .  У насъ сейчасъ имеются сведеш я о ходе заболевашй изъ 
Тотемскаго уезда.

П. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Получена телеграмма о томъ, что въ Ш уйскомъ 
участке, въ деревняхъ Кожуховской волости имЬются уже несколько заболевашй 
^холерой. Есть заболевашя и въ г. ТотьмЬ, какъ это сообщаешь Д. В. Иоповъ.

П р е д с е д а т е л ь  Т о т е м с к о й  У п р а в ы  Д. В.  П о п о в ъ .  И  я держусь 
того мнеш я, что холера занесена къ намъ въ уездъ изъ Архангельска.

П р е д с е д а т е л ь .  Въ настоящее время картина распространешя холеры та
кова, что она идетъ по пути изъ Архангельска до Вологды, не пошла она пока 
по Вычегде къ Яренскому уезду. Борьба же съ распространешемъ холеры по 
водному пути лежитъ на Ведомстве Путей Сообщешя. Къ сожалешю, мы не име- 
емъ никакихъ сведешй о меропр1я^яхъ со стороны Ведомства. Еще въ прошломъ 
году мы несколько разъ обращались туда, но ответа до сихъ поръ не получено. 
Только со стороны Вытегорскаго Округа Путей Сообщешя было получено уве- 
домлеше, «что еще въ 1908  году отпущено 3 0 0 0  рублей на усилеше санитарнаго 
надзора на водгшхъ путяхъ Вытегорскаго Округа, средства же на организащю на- 
блюдательныхъ иврачебно-иродовольственныхъ пунктовъ, крейсерство и др. виды борьбы 
могутъ быть ассигнованы по фактическомъ появленш холеры». Кроме того, пред
ложена плата за содержаше больного изъ среды плавучаго населешя 3 руб. въ 
сутки, а затЬмъ, осенью 1908 года увеличена до 5 рублей. Сегодня вечеромъ, въ 
заседанш Губернской Санитарно-Исполнительной Комиссш будетъ поставленъ этотъ 
вопросъ (согласно утвержденному Земскимъ Собрашемъ докладу «О мерахъ борьбы 
съ ожидаемой холерой»). Со стороны же Губернскаго Земства уже приведены въ 
исполнеше следуюпця меропр1ят1я: отправленъ отрядъ въ Сольвычегодскш уездъ, 
сегодня отправляется отрядъ въ В.-Устюгъ, въ Никольский уездъ съ конца мая 
отправился энидемическш отрядъ. Въ Ш уйскую волость, Тотемскаго уезда, коман
дирована фельдшерица до п р и б ьтя  врача. Въ Вологодскомъ уезде работаегъ пол
ный отрядъ. Въ Кадниковскомъ уезде работаетъ, за отсутств1емъ холерныхъ за
болевашй, полный отрядъ пока на эпидемш тифа. Кроме всего этого, предпо
лагается усилить добавочными фельдшерами некоторые отряды и командировать 
въ помощь бактерюлогу фельдшера.

И. А. Т у р с Ki й. Возвращаясь къ обсужденш меропр1ятш борьбы съ холерой 
скажу, что пока Ведомство Путей Сообщешя не приметь учаспя въ борьбе съ холерой, 
мы безсильпы противъ заноса холеры съ водныхъ путей. Пока эпидем1я еще не проникла 
въ деревни, намъ необходимо выработать определенную программу борьбы съ холерой 
и предложить Ведомству Путей Сообщешя принять участае въ настоящей борьбе.

П. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Подробное предложеше Ведомству Путей Сообщешя 
уже было сделано еще въ 1907 г .,— было предложено открыть целый рядъ вра- 
чебно-наблюдательныхъ пунктовъ на нротяж ети воднаго пути, но соглаоля на все 
это не последовало, на наши запросы систематически не отвечали-.

И. A. T y p c K i f l .  Кроме всего этого, санитарное состоян1е пароходовъ не
удовлетворительно. Необходимо иметь на каждомъ пароходе медицинскш надзоръ, 
избегать переполнешя пароходовъ пассажирами, наблюдать, чтобы кипяченая вода 
не разбавлялась сырой. Подозрительныхъ по холере больныхъ высаживать не на 
пристаняхъ, а помещать въ бараки врачебной-наблюдательныхъ пугитовъ.
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Д. В. Н о п о в ъ .  Въ Тотемскомъ у^зд’Ъ на каждой пароходной пристани име
ется фельдшеръ отъ земства.

II. д. П р е д с е д а т е л я  В о л о г о д .  У е з д н о й  У п р а в ы  В. А.  А р ц ы -  
б а ш е в ъ .  У насъ въ Вологодскомъ уе.це также имеются пароходиыя пристани, 
но никакихъ мЬръ предохранешя отъ занесен1я холеры въ уездъ на и ихъ не при
нимается. Нельзя ли намъ открыть тамъ врачебпо-наблюдатедьные пункты и со- 
держаше ихъ отнести на счетъ Ведомства Путей Сообщешя.

С. А. С к о б  н и ко  въ . Въ собирающейся сегодня Санитарно-Исполнительной 
Комисаи хотя и будутъ указаны м'Ьры борьбы съ холерой со стороны Министер
ства. Путей Сообщешя,. но все-таки возможно, что это отпошеше будетъ чисто 
формальное. Реальное же выполнеше мЬропр!ят1й, какъ и всегда, останется -на 
Земстве. Я предложилъ бы Санитарному Совету, въ виду вышеизложеннаго, сей- 
часъ же высказать пожелаше, чтобы все меропр1япя борьбы съ холерой были вы
полнены Земствомъ, а потомъ уже Ведомство Путей Сообщешя привлечь къ 
возвращеЕпю трать на эти мЬропр1яля тамъ, где оно обязано по закону принимать 
участ!е въ борьбе съ холерой.

П р е д с е д а т е л ь .  Сейчасъ говорить о планахъ работы Санитарно-Исполни
тельной Комиссии трудно, но предлолсоЕпе Ваше нельзя не признать,. мнЬ калсется, 
практичнымъ.

С. А. С к о б н и к о в ъ .  Темъ более, что у насъ уже и имеются примеры въ 
Уездныхъ и Губернскомъ Земствахъ. MbponpiaTia по борьбе съ эпидем!ями при
нимаются врозь, траты же сообща.

С. Ф. Г о р т а л о в ъ .  Я присоединяюсь къ мн4пш С. А. Скобникова и кроме 
того, слЬдуетъ просить о томъ по телеграфу и Министерство Путей Сообщешя.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Согласеиъ съ нредложешемъ товарищей, но только про
сить Ведомство Путей Сообщешя уже некогда, мы просимъ его объ этомъ у лее 
3-й годъ. Санитарно-Исполнительной Е ом иш и же можно действовать съ ведома 
и санкцш Министерства Путей Сообщешя.

Ю. М. З у б о в ъ .  Въ старое время одной изъ главныхъ меръ противъ рас- 
пространешя холеры были карантины, въ настоящее же время самой главной ме
рой борьбы протввъ холеры является чистота питьевой воды. А между тЬмъ, вода 
въ реке ВологдЬ крайне загрязнена, особенно у ея береговъ. Мы обязаны убе
дить городъ удешевить водопроводную воду.

П р е д с е д а т е л ь .  Это уже предусмотрено и со стороны города приняты меры, 
чтобы населеше не пользовалось водой изъ р. Вологды. — Предлагаетъ принять пред- 
ложеше д-ра Скобникова.

Предложеше доктора Скобникова Санитарнымъ Советомъ принимается.
П р е д с е д а т е л ь .  Теперь я предлолсилъ бы Санитарному Совету указать те 

меры борьбы, которыя выработаны самой практикой жизни, кроме уже указан- 
ныхъ у насъ меропр]ят1й.

Н. В. О т р о к о в ъ .  Въ настоящее время, напримеръ, повсюду почти за
крываются чайныя Общества трезвости, которыя своимъ существовашемъ вносили 
конкуренш’ю и понижали стоимость чая. Санитарной Комиссш слЬдовало бы войти 
съ ходатайством!,, чтобы Общество трезвости вновь пришло на помощь населенно.

П р е д с е д а т е л ь .  По моему мнешю, къ этому предложешю Н. В. Отро- 
кова следустъ присоединиться.

II. В. О т р о к о в ъ .  Затемъ, въ Ооариискомъ переселепческомъ пункте идетъ 
сильное двил^еше переселенцевъ въ Утмановскую волость, а тамъ нетъ отъ пере-
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селенческаго Управлешя даже фельдшера; переселенцы пользуются услугами зем
скаго фельдшера, который им^етъ свой участокъ съ 40-верстнымъ рад1усомъ. Я 
просилъ бы обратиться въ Переселенческое Управлеше съ просьбой пригласить для 
указанного района, если не врача, то хотя бы фельдшера.

П р е д с е д а т е л ь .  Эго предложеше также не можегъ вызвать возражешй.
II. A. Т у р ш й . Въ Сольвычегодскомъ уЬзде на рекЬ Вычегде имеется Коря- 

жемскШ монастырь, где скопляется много богомольцевъ. Здесь следовало бы уст
роить врачебио-наблюдательный пунктъ.

Предложешя врачей Отрокова и Турскаго принимаются Советомъ.
П р е д с е д а т е л ь .  Сейчасъ явился врачъ, заведующш холернымъ баракомъ 

Губернскаго Земства В. П. Проскуряковъ, и я просилъ бы его ознакомить Сани
тарный Советъ съ положешемъ д'Ьла въ холерномъ бараке.

B. Н. П р о с к у р я к о в ъ .  За все время эпидемш въ баракъ поступило 51 че- 
ловЬкъ, умерло 23. Забол^впле поступали, главпымъ образомъ, съ пароходовъ Ва
ракина, Кострова, 2 арестанта и надзиратель тюрьмы, а затЪмъ изъ деревень: При- 
лукъ, Хорхорина, Турундаева и 1 съ железной дороги.

C. А. С а к а н ц е в ъ .  У меня имеется списокъ деревень Вологодскаго уезда, 
гд1; наблюдались холерныя заболеваш я. Эти деревни следующая: Кобылипо, Козино, 
Головино, Щ екино, Прилуки, Хорхорвно, почти вс/Ь расположены по реке Воло
гд у  кром-Ь дер. Козино, но заболЬвпий тамъ крестьянинъ нришелъ изъ г. Вологды.

П р е д с е д а т е л ь .  Проситъ городского санитарно-эпидемическаго врача со
общить меропр1ят1я борьбы съ холерой со стороны города.

А. Я. Тетеро. Городомъ завтра въ 9 час. утра будетъ открыть холерный ба
ракъ, для чего приглашеиъ уже врачъ, имеются 4 дезинфектора, при Пятницкой 
лечебнице устроено ночное дежурство врачей. Но, къ сожалеш’ю, пока еще не суще- 
ствуегь ращональной перевозки заболевшихъ холерой. Настоящш способъ перевозки 
больныхъ, на первомъ попавшемся извозчике, иорождаетъ много толковъ среди 
населешя.

С. Ф. Г о р т а л о в ъ .  Теперь это полол;еше уже изменено; приглашены 4 извоз
чика съ окрашенными въ особый цвЬтъ пролетками для перевозки заболевшихъ холерой.

П р е д с е д а т е л ь .  Следуетъ принять также мЬры для иеревозки вещей больныхъ.
А. Я. Т е т е р о .  Вещи больныхъ или же сжигаются съ оплатой ихъ стоимо

сти, или же дезивфецируются въ камере Губернскаго Земства.
П р е д с е д а т е л ь .  Не имеетъ ли еще кто-нибудь изъ врачей высказаться 

по поводу общихъ меропр!ят1й борьбы съ холерой.
С. А. С к о б н и к о в ъ .  Не нпйдетъ ли Санитарный Советь необходимымъ npio- 

становить базары въ тЬхъ селешяхъ. где обнаружены случаи холерныхъ заболе
вашй. Эга мера хотя и не легкая, но если представить себе картину этихъ ба- 
заровъ, то нельзя не признать желательность этого мЬрощнят1я.

П р е д с е д а т е л ь .  Я лично противъ этой меры, но моему мненно, закрывать 
базары не следуетъ, но необходимо обратить самое тщательное внимашс на са
нитарное состояше ихъ.

А. Н. О р л о в ъ .  Въ 3-мъ году я елужилъ въ одномъ изъ уездовъ Пензен
ской губерши, где была холера. Тамъ Санитарнымъ Советомъ было предложено 
и утверждено Губернаторомъ закрывать въ селешяхъ винныя лавки и портерныя 
въ дни базаровъ.

Предложеше А. Н. Орлова Санитарнымъ Советомъ принимается.
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11. В, О т р о к о в ъ .  Все разсмотрЪнныя нами MiponpiflTifl были выработаны 
въ 1907 году, и они уже обсуждались въ Уездныхъ Санитарныхъ Советахъ. Я пред- 
ложилъ бы просить Уездныя Управы собрать санитарные советы и внести на об- 
суждеше ихъ те новыя M eponpiam , которыя указываются требовашями настоя
щей жизни. Н а примере Санитарнаго Совета своего уезда я вижу, что это пред- 
ложеше не было бы лишнимъ. Такъ, въ нашемъ Совете изъ выработанныхъ мЬръ 
можно указать на ассигноваше 75 руб. на борьбу съ холерой и 300  руб. па 
покупку микроскопа и еще кое-как1я друпя меры, имекнщя мало значе;ия.

П р е д с е д а т е л ь .  Я думаю, что предложеше Н. В. не пр1емлемо. Въ на
стоящее время положеше дела настолько серьезное, что каждое Уездное Земство 
съ своей стороны приметъ соответствующая MbponpiaTifl, и намъ не сл^дуетъ ука
зывать уЬздамъ, что нужно делать, такъ какъ на м^стахъ положеше дгЬла гораздо яснее.

Д. В. II о п о в ъ. Не Санитарному Совету указывать У Ьзднымъ Земствамъ, и 
въ уездахъ относятся не менее серьезно къ меропр!ят1ямъ борьбы съ холерой, 
ч'Ьмъ въ Губернскомъ Земстве.

П р е д с е д а т е л ь  считаетъ обсуждеше вопроса о мерощ йяияхъ противъ хо
леры оконченнымъ и продлагаетъ Совету разсмотреть планъ заразнаго барака при 
Подосиновской лечебнице, представленный Никольским*, Земствомъ.

II. Ф. К у д р я в ц е в ъ .  Н а плане имеется центральный коридоръ, нетъ от- 
дельныхъ входовъ, а также нетъ разделения барака капитальной стеной, хотя бы 
на 2 отделегпя для 2-хъ различныхъ заразныхъ отделешй.

Н. В. О т р о к о в ъ .  На плане ошибка, коридоръ долженъ иметь перегородку.
A. Н. О р л о в ъ .  При такомъ устройстве барака въ немъ невозможно поме- 

щеше больныхъ съ 2-мя различными заразными заболевашями.
С. А. С к о б  ни к о  въ . У васъ въ плане въ одной половине барака име

ется какая-то особая комната. Какое ея назначеше?
Н. В. О т р о к о в ъ .  Эта комната предназначена для мытья рукъ врачу, для 

переодевашя его и. т. п.
С. А. С к о  б н и к о в ъ . Тогда почему л;е нетъ ея на другой половине барака.-
П р е д с е д а т е л ь  предлагаетъ членамъ СовЬта ознакомиться съ планомъ и вы

сказать свои замечаш я, переходя въ то лее время къ другимъ вопросамъ программы.
B. А. А р ц ы б а ш е в ъ ,  воспользовавшись нереходомъ къ другимъ вопро

самъ, снова возвращается къ обсуждаемому вопросу о мЬрахъ борьбы съ холерой 
и сообшаетъ, что завтра У4зднымъ Земствомъ будетъ открыть баракъ на 15 че
ловекъ вь д. Кобылине, въ Прилукахъ же нанято помЬщеше для 5 коекъ, име
ются также фельдшера и санитары.

П р е д с е д а т е л ь  предлагаетъ, въ исполнеше постановлешя Губернскаго Зем- 
скаго Собрашя избрать санитарно-эпндемическихъ врачей для 5 уездовъ губершп 
и 6-го врача при Санитарномъ Огделеши Губернской Земской Управы.

И. Ф. К у д р я в ц е в ъ  чптаетъ заявлешя врачей— кандидатовъ; всего— 25. При 
голосоваши абсолютное большинство голосовъ получили и избранными оказались: 
Бронниковъ — 25 голосовъ, Рождественски— 23, Боголюбовъ— 22, Флеровъ— 19 
М альковскш— 19 и Лустверкъ-— 13 голосовъ.

Кандидатами къ нимъ абсолютнымъ большинством!, голосовъ избраны: Волковъ— 
24 голоса, Арцимовичъ— 23, Москвннъ— 21, Фалинъ— 14 и Бекчуринъ— 12.

П р е д с е д а т е л ь  предлагаетъ затЬмъ избрать врача— ординатора въ Кувшиново.
II. Ф. К у д р я в ц е в ъ  читаетъ заявлешя врачей— кандидатовъ. Всего 6 человеку
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Въ голосованш участвовало 1 9 человЬкъ; абсолютное большинство получили—  

Егорова-— 16 голосовъ, Архангельск»!— 14 и Цедербаумъ— 4 2. Они признаны 
избранными.

П р е д с е д а т е л ь  предлагаетъ перейти къ разсмотрешю текущихъ дЬлъ. Н а оче
реди стоить вопросъ о научныхъ командировкахъ врачей за счеть Губернскаго Земства.

II. Ф.. К у д р я в ц е в ъ .  Последняя научная командировка для уЬздовъ будетъ 
использована врачемъ Яренскаго уезда Фабриканта. Такимъ образомъ, въ этомъ 
году отъ у^здовъ въ весеннш семестръ были командированы:

1) Отъ Вологодскаго уезда— С. А. Саканцевъ.
2) Отъ Тотемскаго уезда— А. А. Верхушкинъ.
3) Отъ Устюгскаго уЬзда— И. М. Фрязиновскш.
Назначаются въ командировку на осеннш семестръ:
4 ) отъ Грязовецкаго— А. Н. Бронниковъ,
5) отъ Вельскаго— П. М. Л еонтьевш й.
6) отъ Никольскаго— А. Ф. Капустинъ.
7) отъ Сольвычегодскаго— Н. И. Заливсшй.
8) отъ Устьсысольскаго— Кедровсый или Н. И . Дзюба.
9) отъ Яренскаго— Д. А. Фабрикантъ.
10) отъ Кадниковскаго— А. Е . Богоявленсюй.
Отъ Губернскаго Земства кандидатура не заявлена. По услов1ямъ пазначе- 

ш я командировокъ очередь принадлежитъ мне, какъ прослужившему уже 3 года, 
но въ виду холеры и наступлешя времени для подготонлешя докладовъ къ предсто
ящему Губернскому Собрашю, я не имЪю возможности воспользоваться командировкой 
въ настоящее время, развЬ удастся начать ее съ сентября, но въ декабре я смогу 
использовать свою очередь командировки, если продолжить ея фактическое осуще- 
ствлеше на весеншй семестръ будущаго года.

П р е д с е д а т е л ь .  Угодно ли Санитарному Совету зачислить командировку 
отъ Губернскаго Земства за Петромъ Филипповичемъ.

Санитарный Советъ принимаетъ это предложеше Председателя.
Председатель предлагаетъ не спешить окончательно высказаться по вопросу

о плане заразнаго барака при Подосиновской лечебнице. Н а постройку барака 
половину затраченныхъ денегъ выдаетъ Губернское Земство, ассигновка же после- 
дуетъ послЬ Уезднаго Земскаго Собрашя, ко времени Губернскаго Собрашя планъ 
и будетъ принять съ указанными поправками.

Санитарный Советъ соглашается съ предложешямъ Председателя.
Въ 5 часовъ засЬдаше Совета объявлено Председателемъ закрытымъ.



П ротокодъ сов й щ аш а Губернской Зем ск ой  Управы, провизоровъ  
и П р е д с е д а т е л е й  Зем ствъ  В о л огодск ой  губернШ.

Засгъдате 9 сент ября 1 9 0 9  г,

Въ 1 часъ дня прибыли: Председатель Губернской Земской Управы А. А. 
М ож айск^, Председатели Уездн. Управъ: Вологодской — С. В. Вилинскш и Кад- 
никовской— Степановъ, Заведукящй Санитарнымъ Отделешемъ II. Ф. Кудрявцевъ, 
делегаты отъ Вологодскаго Уезднаго Санитарнаго СовЬта врачи— С. А. Скобни- 
ковъ и Н. М. Романовсмй, провизора— Вологодской Губернской Земской Аптеки—
В. А. Л ео н тьево й , Грязовецкой— К. Г. Юргенсонъ, Кадниковской— И. В. Кук- 
линъ, Тотемской— И. Е. Соболевъ, Устюгской— К. И. Краевъ, Сольвычегодской—  
Д. А. Спассюй, Ярепскоп— С. К. Писарева, Устьсысольской — Н. М. Коропчевскш, 
Никольской— P. X. Дроздовскш и помощница провизора при Санитарноыъ Отде
л е н а  Р. М. Левина.

З а сед ате  было открыто речью Председателя Губернской Земской Управы
А. А. Можайскаго, выяснившею поводъ и цель пастоящаго Съезда. Онъ выска- 
залъ въ своей речи, что было бы желательно обсудить результаты весенней обще
губернской выписки и выслушать мнеше представителей Уездныхъ Земствъ объ 
удобствахъ и недостаткахъ произведенной выписки; кроме того, по его словамъ, 
желательно было бы выслушать MHede— въ чемъ могутъ заключаться недостатки 
практиковавшейся выписки.

Председатель Уездной Земской Управы С. В. Вилинсюй сообщилъ Съезду 
докладъ о результатахъ произведенной для Вологодскаго Уезднаго Земства выпи
ска медикаментовъ. Изъ доклада, между прочимъ, было видно, что Вологодское 
Уездное Земство встретилось съ большими неудобствами при выписке медикамен
товъ отъ многихъ фирмъ небольшими количествами. Это, по м н етю  докладчика, 
въ значительной степени повысило накладные расходы на выписанные медикамен
ты; кроме того, пекоторыя фирмы, какъ оптовьтя, отказались доставить медика
менты въ дробной уиаковкЬ. При выписке пробокъ и рыбьяго жира Управе са
мой пришлось развешивать и разсылать по участкамъ. Фирмы, затемъ, по сло
вамъ докладчика, были неисправны съ высылкой счетовъ и фактуръ, что затруд
няло нровЬрку полученныхъ медикаментовъ, а, следовательно, и расчетъ съ Гу- 
бернскимъ Земствомъ. Во всякомъ случае, при всехъ недостаткахъ, неизбежныхъ 
при начале новаго дела, Вологодское УЬздное Земство, но словамъ докладчика, 
съэкономило около 2 У2 тысячъ рублей при годовой выписке.



13

П. Ф. Кудрявцевъ сообщилъ Съезду о т^хъ изменешяхъ въ услсшяхъ вы
писки, которыя были предложены фирмами после бывшаго совещ аш я въ прош- 
ломъ году.

Сообщеше II. Ф. Кудрявцева было принято къ сведЬшю.

Выслушаны м и ^ т я  провизоровъ относительно выгодъ обще-губернской вы
писки медикаментовъ, при чемъ м н ет я  эти были разнообразны. Где выписка ве
лась правильно, какъ, напр., въ Вологодскомъ Губернскомъ и Устюгскомъ Зеи- 
ствахъ, существенныхъ выгодъ не замечается, но делегаты признали участ!е въ 
ней желательнымъ.

Наиболее выгодной оказалась для Вологодскаго Уезднаго, Грязовецкаго, 
Яренскаго и Устьсысольскаго Земствъ.

Провизора— Кадниковской, Тотемской, Сольвычегодской и Никольской аптекъ 
заявили, что ихъ Земства воздерживаются отъ учаспя въ обще-губернской выпи
ске до тЬхъ поръ, пока не будутъ выяснены точные результаты произведенной 
уже Губернскимъ Земствомъ выписки.

П. Ф. Кудрявцевъ нредложилъ при всякомъ замедлетп высылки медикамен
товъ, чтобы заведующш аптекою самостоятельно входилъ въ переписку съ фир
мой и одновременно уведомлялъ Санитарное Бюро, чтобы и оно, со своей сто
роны, могло принять меры къ устранешю этого непорядка.

Совещашемъ признано необходимымъ поставить непременпымъ услов!емъ, 
чтобы фирма фактуру посылали одновременно съ медикаментами и чтобы копш 
со счетовъ были написаны отчетливо, а не были бы скопированы на папиросной 
бумаге.

Председателемъ А. А. Можайскимъ предложено было на следующш день 
г.г. провазорамъ, совместно съ участвующими на совещанш врачами, выбрать 
фирмы и- составить надлежащее списки.

Заседаете было закрыто г. Председателемъ въ 4 часа дня.
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Журналъ комиссш земскихъ провизоровъ Вологодской губерши.

Утреннее засгьдате 1 0  сент ября.

Участвовали: Зав-Ъдуюшдй Санитарнымъ Отделешемъ П. Ф. Кудрявцевъ, вра
чи Вологодскаго уезда— С. А. Скобниковъ и Ы. М. Романовски!, провизора Во
логодской Губернской аптеки— В. А. ЛеонтьевскШ, Грязовецкой— К. Г. Юрген- 
сонъ, Кадниковской— И. В. Куклинъ, Тотемской— И. Е . Соболевъ, Никольской— 
P. X . Дроздовскш, Устюгской— К. И . Краевъ, Сольвычегодской— Д. А. СиасскШ, 
Яренской— С. К. Писарева и Устьсысольской— Н. М. Корапчевсый и аптек, пом. 
Р. М. Левина.

С. А. Скобниковымъ было предложено уменьшить количество фирмъ, отъ 
которыхъ делать выписку медикаментовъ и ве составлять списка, KaKie были сде
ланы въ прошломъ совещанш провизоровъ, а предложить провизорамъ, опытнымъ 
въ выпискё, указать фирмы, отъ которыхъ выгоднее делать выписку.

После обмена мнешй и баллотировки, решено списки выработать, но при
знать ихъ необязательными, а пригодными для руководства при выписке ыедика- 
ментовъ отъ указанной совЬщашемъ фирмы.

Установленъ порядокъ совЬщашя для обсуждешя слЬдующихъ вопросовъ:
1) Вопросъ о фирмахъ, отъ которыхъ были выписаны медикаменты Губерн- 

скимъ Земствомъ.
2) ЗамЬчашя отдельпыхъ уездовъ объ удобствахъ и недостаткахъ произве

денной уже выписки медикаментовъ.
3) Планъ организацш выписки на 1910  годъ.
4) Объ отчетности Санитарнаго Бюро по выпискЬ медикаментовъ.
При обсужденш— отъ какахъ фармъ выписывать на будущее время, Сове- 

щаше пришло къ следующему:
а) Фирму Грюнинга признать выгодной только лишь при большихъ оптО- 

выхъ закупкахъ.
б) Предметы ухода за больными решено выписывать отъ Хр. Зелига и про

сить его отпечатать списокъ употребительныхъ предметовъ на русскомъ язы ке съ 
обозначешемъ ценъ. Въ исключительныхъ случаяхъ обращаться къ Больту.

в) Перевязочный матер1алъ (марлю и лигнинъ) выписывать отъ Морокйна.
Обсуждался вопросъ относительно выписки марли отъ Яковлевой. СовЬщаше

признало, что выписка товара отъ Яковлевой для Вологодскаго УЬзднаго Земства 
представляетъ некоторыя удобства, но во всякомъ случае марля эта должна об
ходиться Земству дороже, чемъ она могла бы стоить у фабрикаитовъ и крупныхъ 
посредниковъ, которые делаютъ скидку съ оптовой цены по 12 °/0• И р0 этомъ 
постановлено фабриканта Морокйна просить разослать всемъ земствамъ образцы 
и цены.

г) Хотя относительно фирмы Валетудо были высказаны замечашя отдельны
ми делегатами о не вполне удовлетворительной доставке какъ гигроскопической, 
такъ въ особенности госпитальной ваты, но совещаше, въ виду того, что въ боль
шинстве уездовъ матер1алъ былъ доставленъ соответствующаго качества и въ ак
куратной укупорке, а также, принимая во внимаше дешевизну, по которой отпу
скается вата, решило на будущш годъ выписать вату отъ этой же фирмы; кроме 
того, постановлено просить фирму выслать образцы всехъ сортовъ ваты для сте- 
рилизацш, какъ простой, такъ и автоклавной, а также постановлено поручить
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Санитарному Бюро снестись, въ видахъ будущей выписки, съ фабрикой Вольф* 
шмитъ, производящей вату.

д) Отъ фирмъ Эрманса и Брунса решено ничего не выписывать.
е) Относительно Тверского склада совЬщаЕпемъ отмечено было, что укупор

ка и упаковка/ товара производилась небрежно и была довольно громоздка; кроме 
того, складъ на очень долгое время задерживалъ высылку выписываемыхъ медика
ментовъ. Въ виду этого сов^щ ате постановило просить Санитарное Бюро сооб
щить о замеченныхъ недостаткахъ складу.

ж) Фирмы— Русское Общество торговли аптекарскими товарами, Меркъ, Гей- 
денъ, Топче.енко, Кобакъ, Кригсманъ и Крестовпиковъ признать по прежнему вы
годными для выписки' товаровъ.

з) Стеклянную посуду нашло выгоднымъ выписывать отъ Товарищества стекло- 
вареннаго производства «СЬверъ» и Быльева.

По вопросу о недостаткахъ произведенной выписки медикаментовъ со сторо
ны Вельскаго Земства высказано было неудовольс/ше относительно фирмы «Ва- 
летудо» ' по поводу того, что госпитальная вата выслана очень низкаго качества, 
а Вологодское Уездное Земство со своей стороны указываетъ, что некоторыя 
фирмы, минуя Губернское Земство, высылаютъ свой товаръ въ Уездную Управу 
наложеннымъ платежомъ.

Относительно плана будущей выписки медикаментовъ С овещ атем ъ поста
новлено держаться прежняго порядка, принявъ къ с-ведешю все замечаш я, кото
рыя были сделаны, а для более успешнаго ведешя дела просить Земства Соль- 
вычегодское, Никольское, Тотемское и Кадниковское примкнуть къ обще-губерн
ской выписке.

Заседаш е Комяссш было закрыто въ 3 часа дня и объявленъ перерывъ до 
7 час, вечера.

Засгъдате Комиссги вечернее.

Пересмотрены списки медикаментовъ, при чемъ оказалось, что выииска по 
спискамъ Эрманса и Брунса признана неудовлетворительной при малыхъ зака- 
захъ, а потому эти медикаменты помещены въ списокъ Русскаго Общества. Эфир- 
ныя масла постановлено выписывать отъ фирмы Гейдеке въ Лейпциге. Залежамъ 
медикаментовъ, находящимся въ земскихъ аптекахъ, въ оригинальныхъ упаков- 
кахъ— сделать списки и представить въ Санитарное Отделение для предложешя 
земскимъ аптекамъ и уезднымъ санитарнымъ советамъ. Салициловые препараты по
становлено выписывать отъ фирмы Гейдена. Свиное сало, карболовую кислоту, 
юдистый кали, бертолетовую соль, бобровую струю и руссюй вазелинъ решено, 
въ виде опыта, выписать отъ фирмы Мей и Бекеръ.

Прейсъ-курантъ Больта пересмотренъ и признано желательнымъ, въ виде 
опыта, выписать отъ него и резиновые предметы ухода за больными, а также 
госпитальную и отчасти гигроскопическую вату.

Просмотрены отчетныя книги по обще-губернской выписке— старыя и новыя 
лицевыя, а также ежедневный журналъ для записывашя поступающихъ счетовъ и 
выелсазано одобреше по ведевш  отчетности въ Санитарномъ Бюро указаннымъ П. 
Ф. Кудрявцевымъ способомъ и высказано пожелан1е, чтобы указанный порядокъ 
отчетности поддерживался во всей полноте.
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Въ заключеше своихъ заш ш й К о и и ш я постановила выразить нож елавк, 
чтобы на ежегодныхъ совещ аш яхъ провизоровъ при Губернской Земекой Уярав4 
разсматривались не только вопросы по организации обще-губернской выписки ме- 
дикаментовъ, но и въ отношеши улучшешя всего аптечнаго д'Ьла въ губернш, въ 
томъ числе и объ у ак ш я х ъ  службы и деятельности фармацевтвческаго оероена- 
ла, такъ какъ песомненио то или иное рйшеше этихъ вопросовъ должно влйта 
на самую постановку аитечпаго дела.

Заседаш е Комиссш закрылось въ 11 час. 30  мин. ночи.

Протоколъ совещаюя Губернской Земской Управы и провизоровъ уйздныхъ зем
скихъ аптекъ Вологодской губернш,

Застъдате 11 сент ября 1 9 0 9  года.

Прибыли: Председатель Губернской Земской Управы А. А. Можайсгай, З а 
ведующей Санитарнымъ Отделешемъ П. Ф. Кудрявцевъ, делегатъ отъ Вологодска
го Уезднаго Санитарнаго Совета— врачъ С. А. Скобнивовъ, провизора земскихъ 
аптекъ— Вологодской Губернской— В. А. Леонтьевсшй. Грязовецкой— К. Г. Юр- 
генсонъ, Кадниковской— И. В. Куклинъ, Тотемской— И. Е . Соболевъ, Николь
ской— Р. X. Дроздовсмй, Устюгской— К. И. Краевъ, Сольвычегодской— Д. А. 
Спасскш, Яренской— С. К. Писарева и Устьсысольской— Н. М. Кораочевсмй и 
помощница провизора при Санатарномъ Отделеши— Р. М. Левана.

Прочтены и приняты протоколъ совещ атя 9 сентября и журналъ Ком и сели
10 сентября утренняго и вечерняго совещашя.

После этого С. А. Скобниковъ сказалъ следующее:
Въ качестве делегата Вологодскаго Уезднаго Санитарнаго Сов4та я считаю 

уместнымъ при окончан1и нашихъ занятш сказать откровенно несколько словъ. 
Прежде всего, я долженъ откровенно сознаться, что я  чрезвычайно неохотно при- 
нялъ на себя цоручете Санитарнаго СовЬта участвовать на Вашихъ заседашяхъ. 
МнЬ казалось, что мне здесь совсемъ будетъ нечего делать при снещальвомъ ха
рактере Вашихъ заняэтй. М не пр1ятно сознаться, что я ошибся, и очень ,радъ за
явить, что три дня, проведенные мною здесь, для меня не прошли напрасно. Я 
имелъ возможность здесь многому поучиться. Прежде всего, я въ полной мер4> 
убедился, съ какимъ живымъ интересомъ, съ какой заботливостью и съ каков бе 
режливостью относятся провизоры къ расходовашю ередствъ, ассигнуемыхъ зем 
ствами на покупку медикаментовъ. Это замечаше мое въ одинаковой мере отн» 
сится къ провизорамъ всехъ уездовъ и участвующимъ въ обще-губернской выв»; 
ске и не примкнувшимъ къ ней. Въ нЬкоторыхъ уездахъ выписка медикаментовъ 
ведена была такъ правильно и разсчетливо, что эти уезды теперь даже «акъ 
будто не ощущаютъ всей полезности обще-губернской выписки. Здесь все Ваши 
заняия, съ начала до конца, заключались въ разреш ены одного вопроса, где и 
какъ можно купить медикаменты дешевле, выгоднее и лучше для Земства, и я 
нахожу, что съ этой серьезной и сложной задачей Вы справитесь вполне удачно. 
Ваши труды и Ваши все заботы, направленные къ сокращешю земскихъ расхо- 
довъ на медикаменты, должны, по моему мнешю, заслуживать признательности 
Земства и нмЬс.тЬ съ тЬмъ с-лужатъ порукой несомненныхъ и большихъ будущихъ 
выгодъ обще-губернской выписки медикаментовъ. При конце нашихъ ззнянй  я 
все-таки не могъ отделаться отъ навязчивой мысли, что вс/Ь Ваши старашя мо-
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гугь привести къ цели только па половину, или еще того меньше. Большое, ко
нечно, дЗ>ло для Земства заплатить за медикаменты не 6, а 5 тысячъ рублей. Но 
вея эта эконокпя, къ которой Вы съ такимъ усерд1емъ стремились, можетъ легко 
и скоро исчезнуть при слишкомъ широкомъ и не вполне разсчетливомъ расходо
вал и  лекарствъ. Провизоры не приниыаютъ почти никакого участия въ расходо
вал и  медикаментовъ: эго дело медицинскаго персонала— врачей и фельдшеровъ. 
Вотъ въ эту именно сторону, по моему мнешю, и должны быть направлены уси
лия Земства для сокраще[пя расходовъ на лекарства. Врачи и фельдшера, какъ и 
провизоры, должны, проникнуться сознашемъ, что къ земскимъ средствамъ должно 
относиться съ большой бережливостью. Я позволю себе закончить свои слова по- 
желашемъ, чтобы врачи и фельдшера при расходовали медикаментовъ руководи
лись теми же взглядами, какими руководились провизора при организацш покуп
ки ихъ. Въ общемъ деле они должны итти рука объ руку, дружно и тогда толь
ко можно быть уверенными, что земская копейка не пропадаетъ даром!,, безъ 
пользы.

II Ф. Кудрявцевъ сказалъ. что присоединяется къ мнЬшю С. А. Скобнико
ва относительно необходимости для медицинскаго персонала соблюдать экономш 
въ расходахъ 'на медикаменты и бережливо расходовать послЬдше и обратилъ вни- 
маше на недостаточность размера суточпыхъ для провизоровъ.

После обмена мнЬшй по этому вопросу, Совещаше провизоровъ сделало 
следующее постановлете:

Въ виду состоявшагося въ 1908 году ностановлешя Губернскаго Земскаго 
С о бр ата  объ установлети суточныхъ г.г. провизорамъ на совещательный съезды 
въ размере 2 рублей после того, какъ уже въ ирежнее время они получали
3 рубля и также въ виду вздорожашя решительно всего, Совещаше постановило 
просить Губернскую Управу ходатайствовать передъ Губернскимъ Земскимъ Соб- 
рашемъ объ увеличенш суточныхъ до 3 рублей.

Председатель А. А. Можайскш въ заключеше выеказалъ, что Губернская 
Управа вполне удовлетворена работой совЬгцашя провизоровъ и что хорошая ихъ 
работа служитъ залогомъ успеха начатаго дЬла обще-губернской выписки медика
ментовъ; последняя уже достигла заметныхъ результатов-̂  но несомненно выгод
ность ея выразится въ болыиихъ размерахъ, когда присоединятся къ ней все 
УЬздаыя Земства. После чего объявидъ заняли Совещаш я оконченными.^

П ралож ем е I 5*

Сообщенie 0 выписка медикаментовъ въ Вологодскомъ уЪздиомъ зеиствЪ 
1 9 0 9  г, за общегубернсшй счетъ.

Вологодское уЬздное земство ни аптеки, ни склада аитекарскихъ товаровъ 
никогда не имело, а до введетя въ Вологодской губерши общегубернской вы
писки медикаментовъ получало медикаменты, перевязочный средства и предметы 
для ухада за больными для своихъ лечебныхъ заведетй  какъ ветеринаряыхъ, такъ 
и медицинскихъ изъ аптеки Г у б ер н сю ц р -^ м ст в а  на следующихъ услов5яхъ: па 
галеновые препараты губернской асп^в&и—е&Йгчала насчитывалось 3 5 °/0. а посл4д- 
niflj r^L|i ^55 на яшгишмспты. о м | ^ щ ц <ф вготовлея1я, 55 °/0 и незначитель
ная часть медикаментовъ,! съ падбажЬю ,.ж Г  1 0 °/„, исключая аптечпую пос-уду, ко-v J и • * *
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торая отпускалась со скидкою Ю °/0, между гЬмъ какъ поставщикъ посуды Быль- 
евъ дЬлалъ въ нынешнемъ году 30 °/0 скидки. И Уездное Земское Собраше, и 
Управа, и Санитарный Советъ, и фельдшерсме съезды давно уже констатировали, 
что цена одного noco6ifl въ Вологодскомъ уезде стоитъ очень высоко и гораздо 
дороже, чЪлъ въ другихъ земствахъ и что на такую высоту цены пособ1я безус- 
ловно весьма вл!яетъ невыгодное соглашеше по поставке медикаментовъ между УЪзд- 
нымъ и Губернскимъ Земствами. Имея это въ виду и изыскивая способы удешев- 
лешя ц^нъ на медикаменты, Уездная Управа въ согласш съ Санитарнымъ Сове
томъ и постановлешями Губернскаго Съезда врачей и уезднаго съезда фельдше- 
ровъ ходатайствовала въ 1908 г. передъ Губернскимъ Земскимъ Собрашемъ объ 
организацш общегубернской выписки медикаментовъ. Обстоятельные доклады Гу
бернскаго Санитарнаго Отделешя убедили Уездную Управу въ томъ, что непо
средственная выписка отъ одной или несколькихъ фирмъ можетъ значительно уде
шевить цену медикаментовъ, почему въ случае какихъ-либо препятстай и замед- 
лешй съ общегубернской выпиской было решено устроить свой уездный складъ 
аптекарскихъ товаровъ и вести черезъ него выписку медикаментовъ отъ фирмъ од- 
нимъ уездомъ. Съ учрежден]емъ общегубернской выписки медикаментовъ,Уездное 
Земство, конечно, примкнуло къ ней, и тогда передъ нимъ возникъ вопросъ— не 
будетъ ли выгоднее и целесообразнее для выписки устроить уездную аптеку, 
складъ или выписывать медикаменты непосредственно въ участки безъ всякихъ 
передаточныхъ инстанщй. После долгихъ обсуждешй вопроса во всехъ медицино- 
коллепальпыхъ уездныхъ органахъ было решено ни аптеки, ни склада не устра
ивать, такъ какъ было высказано опасеше, что организация аптеки или склада 
можетъ настольно удорожить медикаменты, что они будутъ обходиться не дешевле, 
чемъ при старой системе выписки изъ губернской аптеки. Кроме того, было при
нято во внимаше изследоваше, предпринятое въ Херсонской .губернш, показав
шее, что въ техъ земствахъ, где имеются нормальпыя аптеки или склады апте
карскихъ товаровъ, тамъ цена одного noco6ia на 1— 2 копейки на одно noco6ie 
выше. Принимая все это во внимаше, было решено ограничиться приглашешемъ 
одного лица съ медицинскимъ образовашемъ для ведешя, выписки медикамен- 
товъ, и па эту должность былъ взятъ фельдшеръ. Такимъ образомъ, Вологодскш 
уездъ въ деле обшегубернской выписки медикаментовъ неимешемъ ни склада, ни 
аптеки сталъ въ отличное отъ другихъ уездовъ губернш положеше, такъ какъ, по 
нашимъ свеДеш ямъ, кроме нашего уезда все друпе уезды губернш им4ютъ нор
мальпыя аптеки. Не устраивая центральнаго складочнаго места для медикамен
товъ, Управа решила выписывать ихъ непосредственно въ участки и въ некото
рые фельдшерсие пункты. ВсЬхъ врачебныхъ медицинскихъ и ветеринарныхъ 
участковъ въ Вологодскомъ уезде 8, фельдшерскихъ самостоятелышхъ пунктовъ 
14 (9 медицинскихъ и 5 ветеринарныхъ). Санитарнымъ Советомъ было признано 
желательнымъ, чтобы не дробить выииску и не увеличивать накладныхъ расхо- 
довъ, выиисывать медикаменты только на врачебные участки, чтобы потомъ изъ 
нихъ снабжать фельдшерсые пункты, но не при всехъ участкахъ оказались на
столько обширныя номегцешя, которыя могли бы вместить всю массу медикамен
т о в ^  выписанную на полгода, почему пришлось ихъ выписывать на 8 врачеб
ныхъ участковъ и 5 фельдшерскихъ пунктовъ, всего, такимъ образомъ, создалось 
13 получателей медикаментовъ. Необходимо при этомъ указать, что три изъ числа 
13 врачебныхъ участка и 3 фельдшерскихъ пункта, благодаря ихъ близости къ 
железнодорожным!- станфямъ, получали медикаменты, минуя Уездную Управу, что
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же касается остальных* 7 участковъ, то медикаменты по накладнымъ отъ фирмъ 
адресовались на Управу, она ихъ получала, а потомъ разсылала по участкамъ на 
земскихъ лошадяхъ. Приспособленныхъ экипажей, а также спещальныхъ лицъ, 
которыя бы сопровождали медикаменты, не было.

На прю бретете медикаментовъ и перевязочныхъ средствъ въ 1909 г. УЬзд- 
нымъ Земскимъ Собрашемъ сессш 1908  г. было ассигновано на медицинсмя и 
ветеринарныя заведешя у-Ьзда 1 8 8 0 0  р. *) Такъ какъ сделалось возможнымъ при
ступить къ выписке только съ марта месяца, а медикаменты пришли отъ фирмъ 
значительно позже, то до получешя ихъ иришлось медикаменты брать изъ губерн
ской аптеки, а перевязочныя средства отъ Яковлева. Благодаря этому оставалось 
денегъ на медикаменты для выписки ихъ отъ фирмъ 1 1372 р. **).

Къ настоящему времени въ Вологодскомъ уезде закончилась первая полуго
довая выписка медикаментовъ, и съ впечатлешями отъ нея я считаю нужнымъ по
делиться съ настоящимъ совещашемъ. Началась она, какъ было выше указано, съ
4 марта, считая то время, когда Управа, получивъ списки нужныхъ медикамен
товъ изъ участковъ, отослала ихъ фирмамъ. Получка медикаментовъ началась че- 
резъ 2 недели. Самымъ быстрымъ поставщикомъ медикаментовъ явился Брунсъ, 
выславши! ихъ ч«резъ 14 дн., за нимъ следуетъ Фаянсъ, далее Р. О. Т. А. Т. 
Всехъ более замедлилъ посылку медикаментовъ Т. Г. С. А. Т., оноздавшш съ вы
сылкой месяца на 4. Всего въ 1-ю полугодовую выписку получено медикамен
товъ отъ фирмъ на 8 9 0 9  р. 38 к., въ томъ числе накладныхъ расходовъ 755  р. 
66 к. Накладные расходы составили 9 ,2 °/0, считая, что посуда не будетъ воз
вращена фирмамъ. Согласно съ постановлешями губернскихъ совещанш провизо
ровъ и представителей управы медикаменты были выписаны отъ следующихъ 
фирмъ и получено ихъ на следующая суммы: Р . О. Т. А. Т .— 3855  р. 13 к., 
Твер. Г. С. А. Т. 1994  р. 78 к., Моск. Куст. Скл. А. Т. 136 р. 87  к., Брунсъ 
87 р. 87 к., Меркъ 4 4 0  р. 79  к., Фаянсъ 130 р. 91 к., Валетудо 365 р. 74  к. 
Зелигъ 221 . р. 69 к., Быльевъ 631 р. 5 к., Грюнингь 102 р. 55 к., Гейденъ 
217  р. 93 к., Кобакъ 6 р. 60  к. (въ томъ числе почт, расходы 60  к .), Топче- 
енко 122 р. 70  к., Кригсленъ 161 р. 75  к., спирты 133 р. *) Всего выписы
вались, такимъ образомъ, медикаменты отъ 16 различныхъ торговыхъ предпр1я- 
Tifi въ 13 медицинскихъ участкахъ. Недостатки такой сильно дробной выписки не 
замедлили сказаться. Фабрично-торговое Тов. Бр. Крестовниковыхъ, отъ котораго 
выписывался только глицеринъ и отъ котораго, къ слову сказать, и до тепереш- 
няго времени нетъ счетовъ, фирма Гейденъ, Топчеенко и Кригсменъ уведомили 
Управу, что они, какъ фирмы оптовыя, въ такой дробной упаковке медикамен
товъ не имеютъ и поэтому выслать ихъ не могутъ. Пришлось списки, адресован
ные Бр. Крестовниковымъ и Гейдену, переработать, приспособившись къ ихъ упа
ковке, а, не къ потребностямъ участковъ, и только после этого медикаменты были 
высланы. Что же касается заказовъ Кригсмену на пробки и Топчеенко на ры- 
б4й жиръ, то ихъ пришлось выписать общей массой въ Управу и потомъ разве
шивать и разсылать по участкамъ. Такъ же пришлось поступить съ покупкой

*) Расходы на прюбретете медикаментовъ въ Вологодскому уЬздЪ все растутъ. Такъ, въ 1903 г. было 
израсходовано 13500 р .,а  въ 1908 г.— 19200 р. За четыре года увеличеше расхода произошло на 5700 р.

**) Расходъ раси ред4лвдся такъ: за медикаменты губер. аптек^ для медицинскихъ участковъ 3906 р. 
59 к., для ветеринарныхъ 607 р. 65 к., всего губ. земству 4514 р. 24 к. Яковлеву за иерех точные мате- 
р1алы 1813 р. 60 к., плата губ. земству за лекарства, выдаваемый кр-намъ Вол. у. по рецептаиъ вратей губ. 
больницы и глаз, лечеб., 1000 р.> на инструменты для ветеринарныхъ пунктовъ 100 р. Всего израсходовано 
7427 р.. 84 к.

"*) Суммы показаны безъ расходовъ по фрахту.
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виннаго и денатурированнаго спирта, выхлопотапъ сначала у Акцизнаго Управле- 
шя разрешеш е и скидку въ разм-Ьр^ около 6 руб. на ведро виннаго спирта. Какъ 
сильно увеличиваются накладные расходы при дробной выписке медикаментовъ, 
можно видеть по примеру выписки отъ Брунса. Отъ этой фирмы выписано и по
лучено медикаментовъ въ 10 медицинскихъ участковъ на 87 р. 87 к., въ сред- 
немъ на 8 р. 87 к. въ каждый. Самый большой заказъ 36 р., самый менышй 
60  к, Въ сумме 87 р. 87 к. накладныхъ расходовъ 25 р. 25 к., такимъ обра
зомъ, накладные расходы составили около 4 0 ° /0. По нашему уЬздному нормаль
ному каталогу входитъ медикаментовъ, которые можно выписывать отъ Брунса,
5 —  6. Между гЬмъ, намъ кажется, что таше колоссальные накладные расходы 
ничемъ не оправдываются, и предыдупця совЬщашя провизоровъ, вероятно, иск
лючительно преследуя дешевизну, просмотрели увеличеше накладныхъ расходовъ, 
могущихъ произойти отъ слишкомъ дробной выписки. У насъ, къ сож алетю , не 
было подъ руками прейсъ-курантовъ фирмъ за 1908 г., но когда мы сличили 
прейсъ-куранты за 1909 г. первые попавшееся отъ Брунса и Р. О. Т. А -Т ..  то 
оказалось, что не можетъ быть отдано особаго предпочтешя въ деле порученш 
заказовъ ни той ни другой фирме, и такимъ образомъ разделеше заказовъ не им4ло 
никакого смысла и въ целяхъ дешевизны (можетъ быть есть р а зл гт е  въ качест- 
вахъ). Оказалось, что большинство препаратовъ, предложенныхъ совещашемъ про
визоровъ выписывать отъ Брунса, по меньшей мере не дороже и у Р. О- Т. А. Т. 
Вероятно большое количество фирмъ, непр1емлемое, судя по опыту, для Вологод
скаго Уезднаго Земства, выбрано г.г. провизорами потому, что въ представлен- 
ныхъ ими уездахъ вездЬ имеются аптеки, благодаря чему дробность выписки не 
такъ чувствуется. Кроме неудобствъ ведешя общегубернской выписки медикамен
товъ отъ большого числа фирмъ, уездное земство можетъ указать на агйдукищя 
чисто техничесия неудобства: 1) несмотря на обстоятельныя и подробный ука- 
заш я, данныя фирмамъ насчетъ разсылки, упаковки и писашя адресовъ на по- 
сылаемыхъ медикаментахъ, большинство фирмъ не придерживалось даш ш хъ ука- 
занш, чемъ часто ставило Управу въ недоумеше: куда данная посилк& адреео- 
вана. 2) Фирмы не были исправны съ высылкой счетовъ и фактуръ, что за
трудняло проверку получаемыхъ медикаментовъ, а следовательно и расчета съ 
губернскимъ земствомъ. ОдвЬ фирмы запаздывали высылкой счетовъ, друпя ихъ 
не высылали, третьи высылали счета только въ Губернскую Управу, не посылая ни 
въ Уездную Управу, ни въ участки, четвертыя только въ участки и не посылали 
ни въ Губернскую, ни въ Уездную Управы и т. д. 3) Некоторый фирмы (Моск. 
Куст. Муз. и Топчеенко) послали медикаменты въ Уездную Управу надоженнымъ 
платежемъ, минуя Губернское Санитарное Отделеше.

Вотъ краткш обзоръ первой полугодовой выписки медикаментовъ за обще- 
губернскш счетъ въ Вологодскомъ уезде. Полноты ради укажемъ, что Уездннй 
Санитарный Советъ въ засЬданш 20 августа, обсуждавшШ результаты 1-й выписки: 
и планъ второй, постановилъ: въ виду того, что дробная выписка медикаментовъ 
отъ многихъ фирмъ, рекомендованная совещашемъ провизоровъ, оказалась невы
годной въ смысле большихъ расходовъ по у п а к о и Ь  и пересылке, значительно 
удораживающихъ те неболышя количества медикаментовъ, которыя выписывались 
отъ отдельныхъ фирмъ, ограничиться при следующей выписке следующими фирмами: 
Р . О. Т. А. Т ., Твер. губ. складомъ, Меркъ, Зелигъ, Быльевъ, Топчеенко, Яков- 
левъ, Куст. Скл. Моск. губ. зем. и Вологод. вин. склад. Имея въ виду то, что 
Тов. Валетудо выслало вату экстра такого качества, что она отъ стередазацш стано
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вится негодной къ употребленш, Санитарный Советъ постановилъ вей сорта ваты 
и марли выписывать отъ Яковлева, что касается лекарственной марли, то ее отъ 
Р . О. Т. А, Т.

Перейдемъ теперь къ вопросу о томъ— оказалась ли общегубернская вы
писка медикаментовъ выгодной для уЬзднаго земства. Судя по первому опыту, 
намъ думается, что на этотъ вопросъ нужно ответить положительно. Принимая 
во впимаше то обстоятельство, что ни отъ одного лица медицинскаго персонала 
указанш на плохое качество медикаментовъ, исключая фирмы Валетудо, не было, 
имея въ виду также довольно высокш °/0 накладныхъ расходовъ, въ первую вы
писку все же нужно признать, что по сравнешю съ получкой медикаментовъ изъ 
губ. аптеки, где насчитывалось на действительную стоимость медикаментовъ при
близительно 2 3 ° /0 накладныхъ расходовъ, выгода получилась значительная. Если 
бы въ текущемъ году все медикаменты были выписаны отъ фирмъ на сумму
1 8 0 0 0  руб., то, принимая во внимаше довольно вы соте накладные расходы прош
лой выписки, темъ не менее Вологодское Земство съэкономило бы более 2 5 0 0  р. 
При надлежащей упорядоченности выписки, главнымъ образомъ въ смысле сокра- 
щешя числа фирмъ, выгода была бы безусловно выше.

П рилож ет е №  2 -й .
1) с п и с о к ъ

медикаментовъ, поставку которыхъ Сов-Ьщаше провизоровъ признало поручить
фирмЪ Меркъ.

Acid, arsenic, pur. pulv. Codeinum hydrochl. crystal.
Agaricin „ phosphor.
Alumnol „ purum
Ammonium jodatum Coffein citr.
Amygdalin „ natro benz.
Antinervin „ „  salicyl.
Aristochinin ,, purum
Argentamin Cotoinum verum
Argent, nitric, cryst. Cuprum  citric.

„ „ fusum „ sulfur, pur. cryst.
Bism uth, tannic. „ sulfur, tornat. въ  дерев.
Bromalin Chinin. hydrochlor. Ph. Ross. V.
Bromipin 10% „ salicylic.
Bromoform Dionin
Calc, phosphor, puris. Ferropyrin

„ bicarbonic. pur. cryst. Ferr. hydrog. reduct.
„ nitric, puriss. Form aldehyd.

Camphor, monobrom ata sine G uttapercha
Strychnin. Haemogallol

Castor, canadens. Homothropin. muriat.
Cerium oxalic. Hydrarg. chlorat. ,,Sim onis“
Chinin arsenicos. „ cyanat. cryst.

„ ferro citric. „ jodat. flav.
„ hydrobromic. ,, tannic, oxydul.

Chloroform. Hydrogen, peroxydat. puriss. 30%
„ e chloralo lchtargan

Chrysarobin Iodipin 10%
Cocainum pur. „ 25%
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Kal. bicarbonic. pur. cryst.
„ nitric, puriss.

Lithium brom atum  
„ carbon, puriss.
„ jodatum

M agnes. oxydat. (ust.)
M orphium acet.
M osehus Tonquinens.
N aphtalan
Naphtol. beta benzoic.
Natr. arsenicos. pur.

„ arsenide, puriss. cryst.
„ hydric. depur. in bac.
„  kakodylic.
„ sulfur, sicc. pulv.

01. cajeputi viride 
„ crotonis 
,, eucalypti 
„ rosarum

Paraldehyd. puriss.
Pepsin pur. pulv. solub Ph. Ross.
Physostigm in. salicyl.

„ sulfur.
P ilocarp in . m uriat.

Podophyllin 
Pyoetanin 
Rad. sarsaparillae 

„ senegae conc.
Resorcin. puriss.
Salol
Santonin
Semen strychni pulv. gros. 
Sozojodol. natr.

„ zinc.
Strychnin nitr. cryst.
Styrax liquid.
Sulfur, praecipitati 
Tannoform 
Thigenol 
Thyreoidin pulv.
Zinc, chlorat. pur. alb. sic.

„ sulfo-carbolic.
„ valerianic.

Veronal
Chinin sulfuric. Ph. Ross. V. 

,, tannic.
„ valerianic.

2 )  С П И С О К Ъ

медикаментовъ, поставку которыхъ СовЪщаше провизоровъ признало поручить 
Русскому Обществу торговли аптекарскими товарами.

Acetum pyrolignos. crud.
Acet. pyrolignos. rectific.
Acid, acetic, concentrat.

benzoic, e gum  sblm. albis. 
boric, puriss. crystal.

„ pulver. 
camphoric, 
carbolic, albiss. cryst.

„ crud. 
chromic, puris. cryst. 
citric, albis. cryst. 
hydrochlor. puris.

„ crud. 
lactic, puris. albis. 
nitric, pur.

„ fumans.
„ crud. 

picronitric
phosphor, puris. cryst. 

liquid.
Acid, sulfuric, pur.

,, crud. 
tannic.
tartar, puris. pulv. 
formicicum 

Adeps lanae
A drenal, hydrochlor. sol. 1 : 1000

Aether absol. pro narcos. 
„ acetic
„ chlorat. въ трубк. 
„ sulfuric.

Agurin
Airol
Albumen ovi sicc.
Aloe lucida capens. 
Alumen
Ammon, carbonic.

„ chlorat.
„ liquid, triplex
,, nitric, pur.
„ phosphor, pur.

Amygd. dulc 
Amyl, orizae pulv.

„ trit. albis. pulv. 
Anaesthesin 
Antifebrin 
Antimon. crud.
Antipyrin
Aqua amygd. amar.
Arbutin
Aristol
Asaprol
Aspirin
Atoxvl
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A tropin. sulfur.
A xungia porci 
B accae rub i Jdaci 
B enzin ,,N obel“
B enzoe Sumatra 
B ism uth , album inat. 

ga llic .
„ valerianic.

B utyrum  cacao 
B olus alba  
C alcaria cau stica  
Calc, carbonic.

„ ch lorata  
„ hypophosphor.

C aps, o percu la ta  Л« 1, 2, 3 и 4. 
C aps. ol. san tali 
C aryophv lli 
Cera a lba 

„ flava 
,, japon ica  

C etaceum  a lbum  
C harta  filtra ta  

„ s inap is 
C hinosol 
C hloral hydrat.
Chloroform  AnschUtz 

„ purum  
C hocolata laxans 
C itrophen 
Collodium  4 %
C olophonium  
Confectio cinae 
Cort. cascar. sag rad .

„ ch inae  regia
„  „ succirubra
„ cinnam om . cass.
,, condurango  
„ frangul. cone.
„ g ran a t. ver.
„  quebracho  
„ qu illa jae  conc.

Creolin P earson  
Crocus gallic.
D erm atol.
E m plast. ang licanum  
E uchin in
E u phorb ium  depur. pulv.
F e rra tin
F errum  brom at.

)i » jo d a |.
„ carbonic.
„ jodat.
„ lactic, pulv.
„ sesqu ich lo ra t.
„ tannic , sicc.
„ sulfuric, pur,

Flores cinae

Flores convallar. majal. 
Folia belladon.

11 digitalis
1» „ pulv.
>1 helianth. anui
11 menthae pp.
?1 nicotianae
n salviae

sennae Alexandria
и strammonium

uvae ursi
Formalin лепешки
Fruct. anisi stellati

11 aurantioruin
»1 caps. pulv.
11 coriandri
11 carvi
11 petroselini

Ferrum pyrophosphor.
Fructus anisi vulgaris 
Galla turcica 
Gelatina
Glandul. Rotler. pulv. 
Gummi-arabic. albis, tot 

„ » „ pulv.
„ galbani 
„ resina ammoniac. 

Gonosan
Haematogen Honimel 
Haemoglobin pulv.
Herba centauri 

„ thy mi
Heroin hydrochloric.

„ purum 
Hydrarg. amid, bichlorat.

„ bichlorat. corros. pulv.
„ bijodat. rub.rum
„ chlorat. mite subl. pp.
„ oxycyanat. cryst.
„  oxydat. flav. v. h. p.
„ „ rubr. pp.
„ sulfuricum
„ vivum

Ich'thyol-ammonium 
Infus. ipecac, sicc.
Jodoformium pulv. levis.
Jodol. pp.
Jod. pur. resublimat.
Kal. acetic, pur.

„ bichromicum puris. cryst.
„ bitartaric. puris. pulv.
,, carbonic, crud.
„ chloricum
„ hydric. depur. in bacil.
„ jodat. cryst.
,, permanganic.
„ silicicum 10%



и

Kal. sulfuric, puris. pulv.
Кефиръ грибокъ.
Kreosot. fagi 
Lactobacillin 
Lactophenin 
Lignum guassiae 
Lycopodium bisdepurat.
Lipanin
Lysolum Rossic.
Lythargyrum  
Ляписные карандаши.
Magnes. carbonic, levis.

„ citric, effervesc.
„ m etallica въ ленгЬ
„ phosphor, pur.
„ sulfuric, bisdepur.sic.pulv. 
„ „ crystal.
„ sulfurosa

M anna calabrina 
M anna electa 
Mesotan
Methylium salicylic.
M igraenin 
Morph, m uriatic.
N aphtalin albis. recryst.
N atr. benzoic.

„ biboric. cryst.
pulv.

„ bicarbon, puris. pulv.
„ „ albis. pulv.
„ chlorat. puris.
„ jodat. sicc.
„ nitric.
„ silicicum 10%
„ sulfuric, cryst.

Naphtin
01. am ygdalar. dulc.

„ anisi vulgar.
„  aurantior. flor. (Neroli)
„ bardanae 
„ bergam ottae 
„ cadi (juniperi oxycedri)
„ cinnamomi cassiae 
„ cornu cervi 
„ lavandulae 
„ melissae germ an ver.
„ m enthae piper, americ.
„ pini silvestris 
„ provinc. Nizza 
„ ricini Rossic.
„ „ въ капе,
„  rusci aether.
„  sinapis aether.
„ sinapis pinquae 
„ terebint. Ross. alb.
„ thymi alb. rectificat.
,, valerianae

01. vaselini 
Orexin. tannic.
Ortoform (новый)
Oleum olivarum Ita lic  

„ ricini Italic.
„ rosm arini 

Paraffin, solid.
Pepsin. Rossic.
Plienacetin.
Plienocoll. hydrochlor.
Piper niger pulv.
Plumb, acetic, depurat. 
Protargol.
Protylin «Roche»
Purgatin
Pyram idon
Radix althaeae couc.

„ „ pulv.
„ gentianae conc.

„ pulv.
„ ipecacuan. conc.
„  » pulv. gros.
„ „ sbt.
„ irid. florent. pulv.
„ liquirit. conc.
„ „ pulv. sbt.
„ rhei куск.
ii ii conc.
„ „  pulv. sbt.
„ saponariae
„ senegae pulv. sbt.
„ valerianae conc. 

Rhizoma filic. m ar. pulv.
„ galangae conc.
„ „ pulv.

Rotul. menth. pip.
„ sacchari albi 

„ rubri 
„ santonin

Sacchar. hordeatum  
„ lactis. pulv.

Salipyrin.
Sal carlsbadens. natur 

„ m arinae 
Salophen 
Sanatogen 
Secale cornut.
Sapo carbolici 

„ viridis 
Semen amygd. am ar.

„ anisi vulg. pulv.
„ cannabis 
„ sinapis pulv.

Somatose 
Spermin essentia 
Spongia m arina 
Stypticin
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Succus liquirit. pulv. plan, solub. 
Sulfonal
Sulf. depurat. lotum 

,, subl. pulv.
Sirolin. «Roche»
Talc, venet. pulv.
Tannalbin.
Tartar, natronat. cryst. 
Terebinthin. veneta 
Terpin liydrat.
Theocin
Thiolum liquid.
Thiocol.
Thioform.
Thymol, cryst.
Tinctur. convalar. majal.
Traumaticin
Trional.
Trochisci natr. bicarbon.
Tuber, jalappae 
Tussol.
Urotropin 
У alidol
\raselinum album American.

„ „ Rossic.

Vaseliu. flavum American.
„ „ Rossic.

Vasogen ichthyol. 10% 
jod. 6%

» io %
Yeratrinum puriss.

„ muriat.
Viuum St. Raphael 
Xeroform
Zinc, sulfur, puriss. cryst.

„ „ crud.
„ oxydat. puriss. u. li. p. 

Минеральныя воды.
„ соли

Патентованныя средства. 
Облатки «Morstadt*
Бумага пергаментная. 
Парфюмерныя принадлежности. 
Пропита.нныя марля и вата. 
Люфа.
Мочала кокосовая.
Мигреневые карандаши.
Мука Нестле.
Синдетиконъ.
Шерсть очищенная козья.

8 )  С П И С О К Ъ  
медикаментовъ, поставку которыхъ СовЪщаше провизоровъ признало поручить 

Тверскому складу аптекарскихъ товаровъ.
Menthol recrystal 
Natr. hyposulfuros.
Naphthalin puriss. pro uso inter.
01. origan, vulgar 

„ terebinthin. pro uso inter.
gallicum.

Alcohol methylic.
Bals. copaivae «Maracaibo»

„ peruvianum ver.
Cantharid pulv. gris.

sbt.
Cort. aurant. fruct. amar.

„ „ Chinae succirubr.conc.
„ „ quercus pulv.

Creolin Rossic.
Cocain muriat. «Merk»
Flores arnicae 

„ Chamomillae vulg.
„ tiliae.
„ verbasci.
„ absinthi.
„ Eucalypti 

farfarae 
liyosciami 
bident tripart.

Fruct. foeniculi 
„ „ pulv.
„ lauri pulv.

Gummi myrrhae.
Herba adonis vernal.

„ melhlot,
„ serpylli

Hydrurg. chlurat. mit pp. V. h. p.
Lysolum germanic.

>>
1»

„ Caryophyllor.
„ citri aeth.
„ foeniculi
„ menthae pip germanic. 
„ santali ostindic.

Opium opt.
pulv.

Plumb, acet pur. cryst. 
Pulv. Dalmatic.
Rad. irid. florent. conc.

„ tarax pulv. sbt. 
Rhizoma calami pulv. gros. 

„ zingib. conc.
„ hydrast. canad.

Sal carlsbadens. artif.
Sapo medicatus pulv.
Secali cornut. pulv. sbt. 
Semen, strophanti 
Stib. sulf. auraut.

„ kali tartaric.
Zinc, cldorat. pur in bacil.
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4 ) С П И С О К ! )  

медикаментовъ, поставку которыхъ СовЪщаше провизоровъ признало поручить
фирмЪ Гейденъ.

Acid, acetilo salicylic. 
Ammonium bromatum 
Benzonaphtol.
Bismuth, salicylic.

subnitric. 
Camphora raf'finata 

,, pulverata 
Guajacol. carbonic.

„ liquidum

Hydrarg. salicylic.
Kal. bromat.
Kroosot. carbonic, puris. 
Lithium salicylic.
Natr. bromatum sicc. pulv. 
Acid, salicyl. cryst.
Argent, colloidal.
Natrum salicyl. cryst.

„ pulv.

5 ) Торговой фирмЪ X. Зелигъ.
Бандажи.
Булавки американсюя.
Волосяныя кисточки.
Зонтики глазные.
Зубныя щетки.
Зубочистки.
Иглы къ шприцу Цраватца. 
Мозольныя кольца.
Молокоотсосы.
Кружки Эсмарха.

6 ) Мей
Axung. porci 
Acidi carbol. cryst.
Kalium jodatum

7 ) Крестовнинову.
Глицеринъ химическШ 29°.

„ б^лый.
„ желтый,

8 ) Валетудо.
Вата гигроскопическая (Extra).

„ (Superior).
„ „ (Prim a А).
„ „ (Prim a В).
„ госпитальная.

9 ) Грюнингу,
Lig. ferri albuminat.

Приборы къ нимъ.
Очки консервы.
Пульверизаторы.
Нодкладныя судна.
Резиновые предметы.
Пипетки.
Суспензорш.
Спринцовки уретральныя.
II друг, предметы для ухода за 

больными.

и Беккеръ.
Castoreum 
V aselin.
Kali chloricum

1 0 ) Кобакъ.
Термометры.

11 ) СЪверъ.
Стекло.

12) Быльевъ.
Стекло.

13) Топчеенко.
РыбШ жиръ.

14) Варакинъ.
РыбШ жиръ.



П ротоколъ Совйщ ан1й Больничнаго Совета Кувш иновекой  
лечебницы .

Засгьдате 2 7  августа 1 9 0 9  года.

Къ назначенному по повестке времени въ пом ^щ ете Губернской Земской 
Управы прибыли: г. Председатель Губернской Земской Управы А. А. М ожайсый, 
члены Губернской Управы— А. П. Лихаревъ и Н. М. Дружининъ; врачи: П. П. 
Стрельцовъ, Я. М. Житловск1й, II. Ф. Кудрявцевъ, смотритель лечебницы С. А. 
Ш оринъ, представитель отъ фельдшеровъ л-Ькарстй помощникъ К. Ф. Ухановъ.

1. Г. Председатель Управы открылъ заседаше приветатаемъ по случаю на
чала функцюнировашя Больничнаго Совета и выразилъ надежду, что этотъ Советъ 
дастъ те желанные результаты въ упорядочети и дальнейшемъ усовершенствова- 
т и  лечебницы, которыхъ ожидаетъ п желаетъ какъ Губернская Управа, такъ и 
врачи. Вместе съ симъ г. Председатель вновь прочелъ отделъ Положения о по
рядке управления губернскими больничными учреждешями, касаюпцйся Больнич
наго Совета. Секретаремъ избранъ ординаторъ лечебницы Я. М. Житловсюй.

2. Г. Председатель Управы обратилъ внимаше Больничнаго СовЬта на то, 
что Кувшиновская лечебница часто принимаешь алкоголиковъ, не взимая за лече- 
eie ихъ никакой платы, между темъ какъ алкоголики по постановлент Земскаго 
Собрашя должны лечиться за известную плату. Докторъ Стрельцовъ возражаетъ, 
что, действительно, контора лечебницы сама получала плату только въ исключи- 
тельныхъ случаяхъ, и кроме того, между алкоголиками, доставляемыми въ лечеб
ницу, бываютъ таше больные, у которыхъ алкоголь является только однимъ изъ 
симптомовъ психической болезни, по которой данный больной подлежитъ безплат- 
ному лечешю. При поступлеши такихъ больныхъ не всегда можно съ перваго 
разу установить,— есть ли это типъ алкоголика или психически больной, и вслед- 
CTBie этого врачу крайне трудно взимать плату сейчасъ по доставлены больного. 
Да и весьма часто не съ кого и просить эту плату, такъ какъ больной доста
вляется полищ’ею или чужими -соседями, но безъ родственниковъ. Д-ръ Кудряв
цевъ полагаетъ, что вопросъ о леченш алкоголиковъ является весьма существен- 
нымъ для земской лечебницы; эта категор1я отягощаетъ бюджётъ лечебницы, 
наполняетъ и безъ того переполненную больницу. Такъ какъ главный контингентъ 
этихъ больныхъ составляютъ городш е обыватели, то, естественно, объ этомъ обще- 
ственномъ зле должно заботиться городское управлеше. Оно должно было бы 
устроить п р т т ъ  для такихъ больныхъ. Земство не можетъ тратиться на содержа
ще и лечеше алкоголиковъ, и если оно тратится, то трата должна быть возвра
щена въ виде платы, установленной Земскимъ Собрашемъ. Д-ръ Ж итловсий ука
зываешь на то, что Кувшиновская лечебница хорошо осведомлена въ вопросе 
о взимаши платы съ известной категорги алкоголиковъ, но, какъ видно изъ только 
что прочитаннаго г. Председателемъ постановлеЕпя Земскаго Собрашя, въ поста
новлены этомъ не указанъ с-пособъ взимаЕпя платы. До сего времени Кувшинов
ская лечебница придерживалась того порядка, что одинъ разъ въ месяцъ контора 
представляетъ сведеш я о лицахъ, лечившихся за плату и была уверена въ томъ, 
что плата эта уже взыскивается Губернской Управой. Н а это А. А. Можайскш 
возразилъ, что способъ взимашя платы съ платныхъ больныхъ точно указанъ въ 
Уставе лечебныхъ заведешй, т. е. что плата должна взиматься конторой (читается 
соответствуюпцй законъ).

27
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Г. Ухановъ отметилъ, что для преграждешя наплыва алкоголиковъ можно бы 
рекомендовать еще и друпя меры: напр., не принимать въ лечебницу повторныхъ 
алкоголиковъ, направляемыхъ только для вытрезвлешя. По достаточному выясне- 
н ш  вопроса Советъ постановилъ: съ алкоголиковъ, поступающихъ въ лечебницу, 
необходимо плату получать при всякой возможности конторе лечебницы, а если 
невозможно конторе получить, то сведеш я о больныхъ, съ которыхъ не взыскана 
плата, представляются въ Губернскую Управу.

3. Г. Председатель Управы обратилъ внимаше на то, что Ревизюниая Ко- 
м исая, разсматривая книги лечебницы за 1907 г., заметила несоответств1е инвен
таря конторы инвентарямъ отдЬлешй лечебницы. Чтобы въ следующихъ годахъ не 
повторялось подобное, необходимо ныне же пересмотреть инвентарныя книги, на 
что С. А. Ш оринъ ответилъ, что нынешше инвентари сходятся. Также и отно
сительно дровъ отмечается, что контора къ концу отчетнаго года не отмечаетъ 
остатка дровъ, какъ будто дрова уходятъ полностью. С. А. Ш оринъ возражает!, 
что если показать остатокъ, то Земское С обрате э т о т ъ  остатокъ можетъ исклю
чить изъ сметы будущаго года и тогда лечебница можетъ очутиться въ нужде.

4. Г. Председатель предлагаетъ обсудить вопросъ о перемещенш больныхъ
изъ отделенй въ отделения по случаю ремонта. Д-ръ Ж итловсмй объяснилъ, что 
теперь ремонтъ предстоитъ въ левой половине каменнаго женскаго корпуса и 
больные частично распределены по другимъ палатамъ, и теперь уже освобождена 
половина коридора, где размещались 21 больная. Г. Председатель Управы пред
лагаетъ нынче воздержаться выполнешемъ сметы, назначенной на штукатурку
потолка новаго служительскаго барака въ виду того, что вопросъ о надстройке
второго этажа остался открытымъ на прошломъ Земскомъ Собраши. Далее г. Пред
седатель проситъ на будущемъ Больничномъ Совете высказаться о м4рахъ улуч- 
шешя сушилки надъ прачешной; по его мненш , необходимо устроить надлежащую 
вентилящю. С. А. Ш оринъ думаетъ, что кромЬ вентиляцш необходимъ каменный 
потолокъ.

5. Д-ръ Стрельцовъ проситъ разъяснить встретившаяся педоразумешя по
поводу выбора представителя отъ средняго персонала. Во-первыхъ, нужно-ли вы
брать кандидата на случай болезни представителя выбраннаго; во-вторыхъ, на
какой срокъ надо выбрать представителя. После обмена мыслей по этимъ вопро- 
самъ постановили: представитель отъ средняго персонала выбирается на одинъ 
годъ, при чемъ одно и то же лицо можетъ быть выбрано и въ следующей! году. 
Кандидат! представителю не долженъ быть выбираемъ, такъ какъ въ Положевш 
о Больничномъ Совете ясно указано, при наличности какихъ лицъ можетъ со
стояться Больничный Советъ. По возбужденному г. Ухановымъ вопросу, где 
именно будутъ происходить заседашя Больннчнаго Совета, въ Кувшинове или
въ Губернской Управе, постановили: место для заседашя назначается въ зависи
мости отъ обстоятельствъ; кроме того, заседашя Совета считаются закрытыми, 
такъ какъ постороншя лица участвуютъ только по приглашешю.

6. Г. Председатель Управы проситъ г. Директора лечебницы представить въ 
скорейшемъ времени отчетность съ 1 января 1908  г. по 1 января 1909  г. для 
обсуждешя отчетности ближайшимъ Больничнымъ Советомъ.

7. Г. Председатель Управы напоминаетъ, что Управой отослано въ контору 
лечебницы разъяснеше по поводу пользовашя лошадьми, имеющимися въ Кувши
нове для разъездовъ. Д-ръ Житловсгай говоритъ, что крайне желательно принять 
къ сведешю порядокъ получешя лошади, указанный Управой, но технически этотъ



порядокъ трудно выполнима». Во-первыхъ, каждый разъ приходится тревожить 
старшаго врача, во-вторыхъ, весьма часто старшаго врача можетъ и не быть въ Кув- 
шипове именно въ то время, когда лошадь нужна. Извещать о необходимости ло
шади накануне— невозможно, потому что трудно установить часъ поездки въ за
висимости отъ болышчныхъ заняты . Д-ръ Стрельцовъ указываешь, что фактически 
лечебница не остается безъ заводующаго, ведь, по Положешю болышчныхъ учре
ж д ен ^ , въ КувгаиновЬ одипъ изъ ординаторовъ назначается въ замену старшему 
врачу, на случай его отсутс/шя. Следовательно, по вопросу о получены лошади, 
лица обратятся къ тому ординатору, который останется за старшаго врача. Со
ветъ съ этимъ согласился и постановили: принять къ сведение порядокъ пользо- 
вашя лошадьми, указанный Губернской Управой въ отношены ея отъ 25 числа 
сего августа за № 6 8 8 0 .

Засгьдате 2 6  сент ября 1 9 0 9  года.

Къ назначенному по повестке времени въ помещеше конторы лечебницы 
прибыли:

Г. Председатель Губернской Земской Управы Л. А. Можайски!, членъ той 
же Управы А. II. Лихаревъ, заведуюгцы лечебницей II. II. Стрельцовъ, ординаторъ 
той же лечебницы Я. М. Житловсюй, завед. санитарнымъ бюро II. Ф. Кудрявцевъ, 
инжинеръ Н. Н. Кашкинъ, старшы надзиратель С. А. Ш оринъ, лекарскы помо- 
щникъ К. Ф. Ухановъ.

1. Г. заведующей лечебницей прочелъ медико-хозяйственный отчетъ по лечеб
нице за 1908-ой  годъ.

По прочтены отчета А. П. Лихаревъ снросилъ, каковъ °/0 смертности въ 
лечебнице въ 1908 г. По вычислены °/0 смертности равнялся 11.

2. Г. Председатель Совета предложилъ обсудить детально, какой матер!алъ долженъ 
входить въ годовую отчетность, и какой долженъ быть использоваиъ для отчета по 
1-ое ноября для Земскаго Собрашя. Постановили: годовую отчетность оставить по 
той же программе, которая практиковалась до сего времени, а для ноябрьской 
отчетности использовать следующей матер!алъ:

1. Д виж ете больныхъ съ ноября прошлаго но 1-ое ноября текущаго года.
2. Распределеше больныхъ по месту жительства, при чемъ эту таблицу необходимо 

разграничить на две, именно: 1) место приписки больного, 2) место заболеваш я.
3. Особые случаи въ лечебнице за отчетный годъ (съ 1 ноября), внутренняя жизнь 

лечебницы: время пренровождешя больныхъ, развлечете больныхъ, игры, ч те т е  и т. п.
4. О работахъ больныхъ.
5. Ведомость о работахъ, произведенныхъ силами лечебницы.
6. Сведеш я о доходахъ лечебницы.
7. Состояше кассы лечебницы.

Для годовой отчетности съ 1 января но 1 января программа отчета следующая:
1. Д виж ете больныхъ съ 1 января прошлаго по 1 января текущаго года, со всеми 

таблицами, относящимися къ этой статье (см. 5 и 6 стр. медики-хозяйст. отчета 
съ 1 ноября 1907 no 1 ноября 1908 года).

2) Движете больныхъ по месяцамъ. 6) Распределете больныхъ по семей-
3) Распределеше больныхъ по роду ; ному положешю.

болезней. | 7) Распределете больныхъ по образо-
4) Блшкайдпя причины смерти. вашю.
5) Распределеше больныхъ по зданш. 8) Распределете больныхъ по месту

жительства.
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9) Распр. по возрасту применительно 18) Распред. прислуги по отд4лешямъ. 
къ болЪзнямъ. 19) Д виж ете прислуги по м'Ьсяцамъ.

10) При какихъ документахъ поступили.
11) Пользоваше въ больнице по давно

сти пребы ватя.
12) Д виж ете испытуемыхъ и арестан- 

товъ.
13) Различные моменты изъ внутрен

ней жизни лечебницы.
14) Более важные случаи.
15) Развлечете и времяпрепровожде- 

nie больныхъ.
16) Газеты и журналы.
17) Врачебный и надзир. персоналъ.

20) Продолжительность службы прислуги.
21) Причины оставл. службы прислугой.
22) Аптека.
23) 0  работах! больныхъ.
24) Ведомость работамъ, произведен

ным! силами лечебницы.
25) Сведеш я о доходахъ лечебницы.
26) Свиноводство.
27) Состоя Hie кассы.
28) Отчетъ о привед. въ действ1е смет

ны х! назначенШ по лечебнице.
29) Продоволственная ведомость.

3. Г. ЗавЬдуюнцй лечебницей возбудилъ вопросъ о переполненш лечебницы. 
По его мнешю необходимо вывести больныхъ II I  отд. из! каменнаго корпуса мужского, 
для чего нужно построить новый барак! по типу III  отд. женскаго на 50 человек!.

Постановили: согласиться с !  предложешем! II. П. Стрельцову и составить 
смету на устройство барака на 50 человек! съ оборудюваЕпемъ его кроватями, по
судой и мебелью. Кроме того, необходим! второй домъ для того, чтобы выделить 
служапий персонал! и з! женскаго корпуса.

Кроме этих! новыхъ здаши, требуется следуюшдй ремонт! на 1910 год!: 
конитальный ремонт! У барака, частичный ремонтъ мужского и женскаго каменпаго 
корпуса, IY  женскаго и IV  мужского барака, побелка больничной кухни, новыя рамы 
для прачечной и бани, устройство вентиляцш в ! прачечной, добелка пекарни, устрой
ство железной крыши па доме для усыпальницы и анатомических! вскрытш, прочистка 
канавы к! фильтрам!, пршбретеше лодки большой и малой. Все эти нужды ре
шено подтвердить осмотром! на местах!. Смету необходимо исчислить на 500  че
ловек!, добавить белье до комплекта на 5 00  чел.

4. Ординаторъ Житловсюй мотивируетъ необходимость соединешя квартиръ 
врачей телефонами съ городской станщей путем! дополнительных! обонементов!. 
Снабжеше телефонами вызовет! расход! в !  100 руб. Постановили: этот! вопросъ 
разрешить совместно С !  вопросом! об ! устройстве телефонной сети в ъ  Кувшинове 
и просить г. Зав1;дующаго вновь возбудить вопросъ въ своихъ ходатайствахъ пе- 
редъ Земскимъ Собрашемъ объ устройстве телефонной сЬти съ своей центральной 
въ самомъ КувшиновЬ.

5. Ординаторъ Я. М. Житловскш просит! обсудить вопрос! о разрешенш ему 
прюбрести свою лошадь при земском! фураже, въ виду того что данное количе
ство лошадей въ Кувшиновё, две лошади для разъездовъ, не могутъ удовлетворить тре- 
бовашя персонала по поездкамъ, особенно въ будущем!, когда оба ординаторы въ 
наличности. II. Ф. Кудрявцев! доказывает!, что способ! обезпечешя разъездами, 
указанный Житловскимъ, противоречитъ въ основе земскому принципу, что разре- 
шеше приобрести лошадь съ земскимъ фуражемъ явилось бы привиллепею, ничеыъ 
необъяснимой. Конечно, могутъ быть способы облегчить пользоваше разъездами, 
папр, увеличеше общаго штата лошадей и вучеровъ, но во всякомъ случае не въ 
единичное пользоваше. А. А. М ож айш й поддерживаетъ взглядъ Кудрявцева и по
путно отмечаетъ, что Кувшпновской лошадью и до сего времени продолжают! поль
зоваться неправильно, несмотря на отношеше Управы по этому вопросу, напр., ло
шадь не заезж ает! и не останавливается въ иомещеши, указанномъ Управой; за- 
темъ, разъЬзжаютъ лица, не имеющая отношешй къ Кувшинову. Я. М. Житловсшй
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возражаешь, что кучеръ не заезжаешь въ указанное Управой помещеше оттого, что 
не имеешь распоряжеш я отъ лица, въ непосредственномъ ведеши котораго находит
ся кучеръ, именно огъ г. смотрителя.

6. II. II. Стрельцовъ проситъ о представлены бывшему надзирателю лечеб
ницы г. Ухтомскому пом ^щ етя въ лечебнице въ виду его болЬзненнаго состояшя. 
По обмене мыслей выяснилось, что болезнь Ухтомскаго образовалась не на слу
жбе земства, а на службе въ качестве сборщика винной  монополы. Постановили: 
ходатайство оставить безъ последств1я.

7. И. II. Стрельцовъ просить разрешить отпускъ помощнику письмоводителя 
Сибирцеву въ виду его болЬзненнаго состояшя, и о приглашены временнаго писца 
для замены Сибирцева. Постановили: представить медицинское свидетельство о бо
лезни Сибирцева и просить Управу о 2-хъ месячномъ отпуске.

8. П. II. Стрельцовъ изъявилъ ходатайство надзирателя Зарембовскаго о прорубе 
двери изъ его комнаты въ другую соседнюю и о предоставлены ему права пользоваться 
двумя комнатами для его квартиры. Постановили: ходатайство удовлетворить.

9. Обсуждали редакцш надписи на портрете, который имеешь быть вывешенъ 
въ Y баракЪ имени Яковлева. Постановили следующую редакцш: «Первому заве
дующему Кувшиновской лечебницы по постановленш Земскаго Собрашя 12 де
кабря 1908  года.»

10. Больничный Советъ осматривалъ на мЬстахъ необходимые на 1910-й  годъ 
рамонты и постройки.

П ротоколъ больничнаго GoBfrra Губернской Зем ск ой  больницы.
Засгьдате 9 т л я  1 9 0 9  года.

Въ больницу прибыли: Председатель Управы А. А. М ож айск^, Членъ Управы
Н. М. Дружининъ, старшы врачъ больницы С. Ф. Горталовъ, ординаторы: П. II. 
Мокровскш, А. Н. Орловъ, В. Н. Проскуряковъ, М. М. Содманъ, бактерюлогъ 
Р. В. Эрнстъ, командированный для заведиваш я холернымъ баракомъ при боль
нице В. И. Ильинсюй, Заведую щ ы Санитарнымъ Бюро Г1. Ф. Кудрявцевъ, фельд- 
шеръ Я. И. Ипатовъ, провизоръ Губернской аитеки В. А. Леоатьевсшй и смо
тритель больницы В. М. Гресвицйй.

Сскретаремъ СовЬта избранъ М. М. Содманъ.
1. А. А. Можайскы предложилъ обсудить вопросъ о помещены для 

холерныхъ больныхъ. По этому поводу В. Н. Проскуряковъ сообщилъ, что 
холерный баракъ совершенно непригоденъ для своего назначешя, такъ какъ онъ 
очень холодный и недостаточенъ по своимъ размЬрамъ, и что очъ вследств1е этого 
всЬхъ больныхъ изъ барака перовелъ въ пр1емную; онъ полагаетъ, что нижшй 
этажъ заразнаго дома, где въ настоящее время помещается рожистое съ возврат- 
нымъ тифомъ, отделегпе можетъ быть подходящимъ для холерныхъ, такъ какъ тамъ 
разместится 30 кроватей, все больные будутъ въ одномь местЬ, что весьма удобно 
для правильнаго наблюдешя за ними.

А. А. Можайскы полагаешь, что на случай новой вспышки эпидемы и для 
холерной пр1емпой, которую необходимо иметь въ холерномъ же помещены, а не 
отдельно, какъ было до сихъ поръ, нижняго этал:а недостаточно,, необходимо за
пять половину верхняго, где находятся дифтеритные, а последпихъ вывести.
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Постановлено; согласиться съ этимъ мнейемъ. Нижшй и половину верхняго 
этажа отвести подъ npieMnyio и холерныхъ заболевадпй, дифтеритныхъ перевести 
въ мужскую пр1емную, испытательное отделеше, служившее для холерныхъ, при
вести въ прежнее cocToanie, поставить ванну въ мужской щлемной для дифте
ритныхъ больныхъ, продезинфецировать и выкрасить npieMHyto и испытательное, 
въ заразномъ доме ходъ для холерныхъ установить со двора, для сыпно-тифоз- 
ныхъ— съ улицы, двери те а друпя держать закрытыми.

2. По вопросу о постоянномъ наблюденш въ ходерпомъ баракЬ за больными 
и о фактическомъ делсурстве врачей возникъ продолжительный обм’Ьиъ мнег-пй, 
выяснившш, что полное обезпечеше врачебною помощью холерныхъ больныхъ при 
одновременномъ сохраненш обычной правильной работы въ больнице возможно 
только при условш приглашен1я двухъ врачей для несешя обязанностей въ хо- 
лерномъ баракЬ, означенное м н ет е  признано правильнымъ, всл4дств1е чего поста
новлено пригласить двухъ врачей.

3. Средшй медицинаай персоналъ признанъ также не обезпечивающимъ боль
ныхъ, въ виду чего решено иметь при общемъ бараке двухъ фельдшеровъ и 
двухъ сестеръ милосерд1я, при чемъ одну изъ нихъ взять изъ заразнаго отд4ле- 
ш я, для котораго, если въ последствш потребуется, пригласить особую.

4 .. Добавленный къ низшему холерному— персоналъ въ 11 человекъ (въ томъ 
числе одна прачка) постановлено считать пока достаточными

5. Летше отпуски фельдшеровъ постановлено сохранить, въ случай же 
вспышки холеры вызвать ихъ немедленно.

6. Прочтено npoiuenie кастелянши больницы А. М. Кевролевой объ отпуске 
ея на одинъ ы'Ьсяцъ. Решено ходатайство удовлетворить, обязанности ея передать 
дочери при условш ответственности кастелянши.

7. С. Ф. Горталовъ нредложилъ ввести ночное делсурство на время холерной 
эпидемш въ Губернской аптеке.

.8 . В. Н. Проскуряковъ просилъ выписать формалиновый аппаратъ Торенса 
и несколько гидропультовъ.

Оба предложешя постановлено осуществить.
9. А. А. Можайскш возбудилъ вопросъ о вознаграждеши за уничтоженное 

платье холерныхъ больныхъ. Решено выдавать смотря по обстоятельствамъ и по 
качеству уничтоженной одежды.

10. В. А. Леовтьевсюй прочиталъ сиисокъ медикаментовъ и предметовъ ухода 
за больными, не подлежащих! выдаче больнымъ на дому; прилагаемый при семъ 
списокъ постановлено принять.

2  сент ября 1 9 0 9  года.

Въ больницу прибыли: Председатель Управы А. А. Можайскш, члены Уп
равы: А. П. Лихаревъ, Н. М. Друлшнинъ, старшш врачъ С. Ф. Горталовъ, орди
наторы: П. II. Мокровскш, В. Н. Проскуряковъ, М. М. Содманъ, заведующей 
холернымъ баракомъ В. И. Ильинскш, фельдшеръ Я. И. Ипатовъ, инженеръ Н. Н. 
Кашкинъ и смотритель больницы В. М. Гресвицкш.

Возбулсденъ вопросъ о постройке второго заразного барака, такъ какъ по
стоянно не хватаетъ места для техъ или другихъ остро-заразныхъ больныхъ, для 
которыхъ приходится заппмать друпя помещешя больницы или приспосабливать 
наемные дома. Постановлено просить Управу возбудить ходатайство передъ пред-



Стоящимъ Земскимъ Собрашемъ объ ассигнованы средствъ на устройство второго 
заразнаго барака на 20 кроватей. С. Ф. Горталовъ заявилъ, что оставивший службу 
техникъ не успелъ составить проектъ новаго здашя для аптеки, всл,Ьдств1е чего 
онъ проситъ инженера Н . Н . Кашкина взять на- себя этотъ трудъ.; по этому по
воду большинство высказалось, что лабораторы бактерюлога и провизора должны 
быть въ отдЪльныхъ кабинетахъ. А. А. М ожайскы проситъ къ 20  сентября пред
ставить соображешя для составлешя сметы по больнице на 1910  годъ.

По вопросу объ оставлены за больницей дома, нанятаго для размещешя ро- 
жистыхъ, постановлено взять его до января 1910  года.

С. Ф. Горталовъ сообщилъ, что фельдшерица Хирургическаго ОтдЪлешя Б е 
ляева по болезни оставила службу, вследств1е чего необходимо выбрать одного 
изъ заявившихъ на это место кандидатуру. Михалева, Кузнецова, Перовой и Ш е
мякиной. II. II. Мокровскш сказалъ, что фельдшера придется пригласить, вероятно, 
только временно, такъ какъ большая работа въ операщонной и въ нр1емной, гро
мадный ростъ оперативныхъ пособы настоятельно требуетъ еще одного врача; врачъ 
интернъ, приглашаемый на два года за вознаграждеше нисколько больше фельд- 
шерскаго, могъ-бы значительно облегчить большой трудъ хирурга и вместе съ т'Ьмъ 
разрешить вопросъ о фактическомъ дежурстве врачей и несомненно доставить 
Вологодской губернш целый рядъ молодыхъ врачей, хирургически вполне подго
товленных^

При выборе фельдшера въ Хирургическое ОтдЬлеше записками оказался вы- 
браннымъ Кузнецовъ. Л . II. Мокровскы воздержался отъ баллотировки.

А. А. М ожайсий указалъ, что въ виду уменьшешя въ городе холерныхъ заболе- 
ванш, достаточно оставить для холернаго барака трехъ служащихъ, что и принято.

По вопросу о внесены за лечен1е больныхъ, А. А. М ожайскы разъяснилъ, 
что съ поступающихъ алкоголиковъ следуетъ брать впередъ за десять дней по расчету 
86 коп. въ день, въ случае н еи м етя  денегъ сообщить Управе о взысканы съ нихъ.

Д у р н а д ъ  В о л о г о д с к а г о  Губернскаго Санитарнаго СоёШ * .
Засгьдате 30-го сент ября 1 9 0 9  года.

Въ заседаны Совета присутствовали: Председатель Губернской Земской Уп
равы А. А. М ожайскы, членъ Губернской Земской Управы А. П. Лихаревъ, 
Председатель Вологодской Уездной Земской Управы С. В. Вилинскы, Председа
тель Кадниковской Уездной Земской Управы Степановъ и врачи Губернскаго Зем
ства: Завед. Санит. Отдел. И. Ф. Кудрявцевъ, С. Ф. Горталовъ, М. М. Содманъ, 
II. И. СтрЬльцевъ, Л. Н . Пирошковъ, Я. М. Ж итловскы, А. Н. Орловъ, В. Н. 
Проскуряковъ, II. II. М окровстй, Е . Н, Смирнова-Семенова, городской сани- 
тарно-эпидемичесий врачъ А. Я. Тетеро, врачъ 1-го участка Вологодскаго уезда 
С. А. Саканцовъ и врачи делегаты уездовъ: Вологодскаго— С. А. Скобниковъ,
В.-Устюгскаго— А. В. Барышевъ, Тотемскаго— А: II. Угрюмовъ, Кадниковскаго—  
И . П. Петровъ, Сольвычегодскаго— Н. И . Заливс.кы и Никольскаго— Н. В. Отроковъ.

Председатель, открывая заседаше Санитарнаго Совета, предлагаетъ почтить 
память умершаго врача-бактерюлога Губернскаго Земства Р . В. Эрнстъ. Память 
Р . В. Эрнста почтена вставатемъ.
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Председатель. Предлагаетъ вновь разсмотреть планъ заразнаго барака при По- 
досиновской земской лечебнице Никольскаго уезда. Этотъ планъ не былъ утвер- 
жденъ на предыдущемъ Санитарномъ Совете въ виду того, что были внесены не- 
которыя изменешя во внутреннем! расположенш барака. Въ настоящее время врачъ- 
делегатъ Никольскаго уезда представилъ этотъ планъ уже въ исправленном! виде.

С. В. Вилинскш. Обыкновенно при составленш нлановъ заразныхъ бараковъ 
обращается внимаше на расположеше комнатъ, выходовъ и т. под., но совершен
но отсутствуютъ друпя указаш я Губернскаго Санитарнаго Совета, не менЬе важ- 
ныя съ санитарной точки зреш я, какъ, нанримеръ, устройство выгребныхъ ямъ, 
штукатурка барака. Выгребныя ямы должны быть не деревянныя, а цементиро- 
ванныя; штукатурку бараковъ нужно производить обязательно, хотя осуществить 
ее можно бы было и не на 1 -ый годъ постройки. Ведь сумма, отпускаемая на 
постройку бараковъ, большая, а между темъ, въ действительности, въ нихъ оказы
вается много недостатковъ.

Врачъ Сольвычегодскаго уезда Н. И . Заливсшй. У насъ въ уезде заразные 
бараки, выстроенные на половинныхъ началахъ съ Губернскимъ Земствомъ, въ боль
шинстве случаевъ отштукатурены.

Председатель. С. В. Вилинскш идетъ дальше. Онъ говорить, что выдача Гу
бернскимъ Земствомъ средствъ на устройство заразныхъ бараковъ должна быть 
обусловлена устройством! при бараке цементированных! ямъ и штукатуркой ихъ.

Въ виду того, что заразные бараки съ субсид1ей отъ Губернскаго Земства суще- 
твуютъ во всехъ уездахъ, нетъ, повидимому, только въ Устюгскомъ уезде, а изъ 
практики уже выяснились некоторые недостатки при постройке ихъ. Проситъ Са
нитарный Советъ высказаться по этому вопросу для доклада предстоящему Губерн
скому Земскому Собранш .

С. А. Скобниковъ. Въ больницахъ, где существуют! водопроводы, воду сле
довало бы обязывать проводить и въ заразные бараки.

Врачъ В.-Устюгскаго уезда А. В. Барышевъ. У насъ въ В.-Устюгскомъ уезде, 
где имеется водопроводная вода, она проведена и въ заразные бараки.

С. А. Скобниковъ. Въ Вологодскомъ уезде водопроводная вода въ заразные 
бараки -не проведена.

Председатель. Предлагаетъ высказаться по поводу предложешя С. А. Скоб
никова; не находитъ ли Санитарный Советъ это предложеше слишком! дорогимъ 
для уездовъ?

А. Н. Орловъ. П роведете водопроводной воды въ заразные бараки необхо
димо еще и потому, что оно устраняет! необходимость иметь лишнюю прислугу 
для ношешя воды, необходимой для лечешя заразныхъ больныхъ ваннами.

Н. В. Отроковъ. Считаетъ, что проведете водопроводной воды въ заразные 
бараки не будетъ стоить слишкимъ дорого для уездовъ.

СовЬтъ постановилъ, что выдачу Губернскимъ Земствомъ половинной суммы 
на постройку бараковъ следуетъ обусловливать обязательствомъ устройства цемен
тированныхъ клозетныхъ ямъ, проведешемъ водопроводной воды въ техъ случаяхъ, 
гдё есть или ставится водопроводъ, и отштукатуривашемъ стенъ барака въ после- 
дующемъ времени.

Председатель. У насъ снова явилась необходимость выбирать кандидатовъ на 
должности санитарно-эпидемическихъ врачей в ! уезде и врача-ординэтора в !  Кув- 
шиновскую псих1атрическую лечебницу.
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С. А. Скобниковъ. Но, можетъ быть, и настояние наши выборы будутъ не 
действительны, можетъ быть, придется изменить услов]’я службы въ Кувшинов-!?

Председатель. Наши услов1я службы въ псих1атрической лечебнице не хуже 
условш службы въ другихъ псих!атрическихъ больницахъ. Но возможно, что вра
чи- псих1атры предпочитаютъ более центральныя губерти .

Председатель. Проситъ П. Ф. Кудрявцева прочесть списокъ кандидатовъ-орди- 
наторовъ въ Кувшиново.

П. Ф. Кудрявцевъ. Читаетъ сведею я о кандидатахъ: изъ 8-ми врачей-канди- 
датовъ избраннымъ оказался И . Н. Воскресенскш, состояний въ теч ете  4-хъ летъ 
ординаторомъ Тульской психиатрической лечебницы, получивпйй 21 голосъ.

Вторымъ кандидатомъ избранъ Зандеръ, получивнпй 12 голосовъ.
II. Ф. Кудрявцевъ читаетъ сведеш я о санитарно-эпидемическихъ врачахъ.
С. Ф. Горталовъ спрашиваешь, все ли санитарно-эпидемичесше врачи, изгбран- 

ные на предыдущемъ Санитарномъ Совете, отказались?
II. Ф. Кудрявцевъ. Нетъ, но Управа решила произвести дополнительные вы

боры въ виду замедлешя ответовъ отъ уже избранныхъ врачей.
В. Н. Проскуряковъ спрашиваетъ, кто изъ избранныхъ санитарно-эпидемиче

скихъ врачей не прислалъ отказа.
П. Ф. Кудрявцевъ. Не отказались Бронниковъ, М альковсмй и Волковъ. 

Врачъ Лустверкъ оставилъ службу вскоре по пр!езде въ г. Тотьму, и нЬтъ окон- 
чательнаго отказа отъ врача Флерова и др.

При следующей баллотировке избранными оказались:
С. А. Г л е б о в с к ш ............................................................22 голоса.
И. И . Лященко, ............................................................21 »
B. И. Ильинскш . . .  ................................. 19 »
К. Н . А л е к с Ь е в ъ ...........................................................18 »
C. М. Кацеваловъ ..................................................... 16 » •

Советъ призналъ всехъ ихъ избранными.
Председатель, переходя къ р азсм отрен т плана Подосиновскаго заразнаго ба

рака, говоритъ, что въ Управе получена отъ Медицинскаго Совета, черезъ Губер
натора, бумага относительно предъявлен!я гипеническихъ требований къ лечебницамъ. 
Число больныхъ, помещаемыхъ въ лечебницы, строго размеряется, согласно ку
бическому содержанш воздуха: 4 куб. саж. для обыкновенныхъ больныхъ и 5 для 
заразныхъ. Едва ли таюя высок1я нормы применимы къ земскимъ лечебницамъ, 
и предлагаетъ утвердить планть заразнаго барака при Подосиновской лечебнице.

Проектъ заразнаго барака Санитарнымъ СовЬтомъ утверждается.
Председатель объявляетъ засЬдаше Совета закрытымъ.



П ротоколъ Бодьничнаго G oBira В ол огодск ой  Губернской Зем  
екой больницы .

Засгъдате 2 8  октября 1 9 0 9  года.

Советъ состоялся въ Губернской Управе въ присутствш: Председателя Упра
вы А. А. Можайскаго, членовъ: А. И. Лихарева, Н. М. Дружинина, Дерябичева, 
врачей: С. Ф. Горталова, II. Г1. Мокровскаго, А. Н. Орлова, В. Н . Проскуря
кова, Г1. Ф. Кудрявцева, Л Н. Пирошкова, М. М. Содмана, смотрителя больни
цы В. М. Гресвицкаго, провизора Губернской аптеки В. А. Леонтьевскаго, фельд
шера Я. И. Ипатова и инженера Н Н. Кашкина.

1. Разсмотрены проектируемыя сметы на 1910  годъ по ремонту и хо
зяйству въ глазной лечебнице, богадельне, заразному, всемъ другимъ отделе- 
т я м ъ  Губернской больницы и аптеке; все сметы после некоторыхъ исправленш 
приняты.

2. С. Ф. Горталовъ сообщилъ, что, вследств1е ухода фельдшерицы гинеколо- 
гическаго отделешя Дмитр1евой, Орловъ проситъ это место оставить вакантнымъ 
до мая, такъ какъ къ этому времени окончитъ курсъ ученица Опарина, или дру
гая, изъ которыхъ онъ желалъ бы принять на это место, а пока онъ могъ бы 
справиться, отчасти, съ занимающимися у него ученицами, а съ января съ[фельдше- 
рицей Орловой. Предложеше это Советъ принялъ.

3. А. А. М ож айш й просилъ все ходатайства по отделешямъ представить 
не позже 10 ноября,

Р р оток одъ  Больннчнаго GoBfrra К увш пновской лечебницы .
Засгъдате 3 0  октября 1 9 0 9  года.

Къ назначенному, по повестке, времени въ помещеше Губернской Управы 
явились: г. Председатель Губернской Земской Уиравы, члены Управы: Н . М. Дру
ж инину А. II Лихаревъ, А. Д. Дерябичевъ, врачи; II. П. С трельцову И. И. 
Воскрееенскш, Я. М. Житловскш, инженеръ Н. П. Кашкинъ, С. А. Ш оринъ, 
лекарсшй помощникъ К. Ф. Ухановъ.

Открывъ заседаше, г. Председатель Совета напомнилъ о пункте 10 лит. Р . 
Положешя о Больничномъ Совете, въ силу котораго ходатайства о всехъ пуждахъ 
лечебницы на 19 1 0  годъ должны быть представлены въ Земское Собраше отъ 
Больннчнаго Совета. Поэтому г. Председатель просилъ г. Заведующаго Кувши- 
новской лечебницей и г.г. ординаторовъ на этомъ же СоветЬ представить свои 
ходатайства о нуждахъ лечебницы для обсуждешя съ темъ, чтобы потомъ при за- 
ключенш Губернской Управы представить эти ходатайства на усмотреше пред- 
стоящаго Губернскаго Земскаго Собрашя.

а) Разсматривали и обсуждали сметныя исчислешя по Кувшпновской лечеб
нице на 1910  годъ. По постановлешю Больннчнаго Совета отъ 26 сентября 
(пунктъ 3) смета составлена на 5 0 0  человекъ, а постройка белья и одежды, 
обуви комплекта на 500  человекъ. После некоторыхъ поправокъ смета признана
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подлежащей удовлетворенно,при чеиъ, для удобства разсмотрйпя и проверки Упра
вой и Земскимъ Собрашемъ, постановили: представить 2 см ет ы -о д н у  на 4 , о че
л о в еку  а другую дополнительную на 25 человеку придерживаясь порядка сгатси

прошлогоднихъ сметь.
б) Г ЗаводуЮЩ1Й лечебницей возбудилъ слЪдующю ходатайства.
1. Необходимо увеличить штатъ средняго персонала на 1 помощника надзи

рателя и 1 помощницу. Е щ е  в ъ  докладе своемъ Земскому Собранно въ 1907 году 
онъ указы вала что увеличеше средняго персонала крайне необходимо для вы- 
полнешя полпаго надзора за больными въ отдЪлетяхъ. Полный падзоръ будетъ 
возможенъ тогда, когда въ каждое данное время въ отделены будетъ лицо сред
няго персонала. Чтобы этого достигнуть, необходимо иметь на каждое отдЬлегпе 
3-хъ помогцниковъ надзирателей, кроме существующаго надзирателя. Но такъ какъ 
соазу это трудно достигнуть по экономическимъ соображешямъ, то онъ стремится 
осуществлять эту „еобхо.инооть нсолволь. Д-Иствигель,.», З в . с о в  Собран.» про- 
шлой сессн. прибавило 1 помощника и 1 помощницу, и эти лица ныне работа
ю т  въ 2-хъ более ответственныхъ безпокойныхъ отдЬлешяхъ— мужскомъ и жен- 
скомъ. Если Земское С обрате благоволитъ ныне уважить ходатайство, то друпя 
отделетл б 7Д\ть больше времени находиться подъ наблюдешемъ надзирателей, 
чЪмъ подъ наблюдешемъ однихъ только служителей, а это обстоятельство имеешь, 
конечно, громадное вл^яше въ деле лечешя душевно-больныхъ. Кроме того, штатъ 
служащихъ необходимо еще увеличить оттого, что общее количество больныхъ

увеличилось (больше 500). _
Больничный Советъ согласился съ соображешемъ II. II. Стрельцова и по

становилъ: просить Управу доложить объ этомъ Земскому Собранно и со своей
стороны поддержать это ходатайство.

2. Вследс/rBie увеличившагося количества больныхъ, является неооходимость 
увеличить штатъ низшей прислуги— на 4 служителя и 2-хъ оид-Ьлокъ, такъ какъ
количество больныхъ мужчинъ больше больныхъ жеищинъ.

3 Необходимо прибавить 1 чернорабочего для прачешной, такъ какъ съ уве- 
личешемъ количества больныхъ, увеличилось количество белья и, кроме того, иынИ 
паботаютъ две машины (выжималка и сушилка), которыми больные не могутъ 
управлять безъ риска для себя и для целости машины, если рабочп. не будетъ

ими руководить.
4 Увеличить на 10 руб. въ мЬсяцъ вознаграждеше заведующему медицин- 

скимъ столомъ, такъ какъ съ течешемъ времени завЪдывате меди цине,кимъ сто- 
ломъ разрослось въ отдельное делопроизводство, значительное по количеству и 
сложности работы. Оплата такого труда 5 рублями въ мЪсяцъ должна считаться 
недостаточной. К. Ф. Ухановъ высказалъ, что онъ медицинскимъ столомъ зави
дуешь съ основашя Кувшиновсвой лечебницы, 16 летъ велъ эту работу безплат- 
но въ настоящее время этотъ отделъ очень разросся, и онъ поныне несетъ этотъ 
трудъ. Но кроме этой, довольно сложной работы, онъ, наравне съ другими над
зирателями, имеешь подъ наблюдешемъ отд'Ьлеше и палаты больныхъ и участву
ешь, наравне съ другими, въ очередныхъ дежурствахъ по лечебниц’. ь сомати 
ческой лечебнице фельдшеръ, заведующш медицинскимъ столомъ, не имеешь па
дать и отделешй. Вследств1е такого положешя д-Ьлъ— Ухановъ на работу въ ме- 
дицинскомъ столе у потребляете то время, которьшъ онъ могъ бы пользоваться 
для отдыха, и полагаетъ, что въ будущемъ, съ увеличешемъ количества больныхъ,
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делопроизводство, вероятно, такъ разрастется, что невозможно будетъ совместить 
заведы вате медицинскимъ столомъ съ должностью надзирателя.

Больничный Советъ согласился съ соображешями, высказанными выше, и по
становилъ: просить Управу представить эти 3 ходатайства предстоящему Земскому 
Собранш .

Прибылъ врачъ II. Ф. Кудрявцевъ.
5. Необходимо увеличить штатъ врачей. Вопросъ этотъ не новый, обсуждался 

и на прошлыхъ Земскихъ Собрашяхъ, а теперь, съ увеличешемъ количества боль
ныхъ, вопросъ этотъ еще резче выступаетъ. Въ связи съ этимъ Больничный Со
ветъ, разсмотревъ планъ дома для квартиры третьяго ординатора, представленнаго 
г. инженеромъ Кашкинымъ, по поручешю Губернской Управы, согласно поста- 
новлешямъ Земскаго Собраш я— «озаботиться къ будущему году детальной разра
боткой этого вопроса, признавъ учреждеше третьей должности ординатора безу
словно желательною».

Больничный Советъ постановилъ: доложить объ этомъ ходатайстве Земскому 
Собрашю.

6. Г. Заведующш вновь возбудилъ вопросъ (см. протоколъ Больннчнаго Со
вета 26 сентября, пунктъ 3) о скученности и переполненш лечебницы. Это пе- 
реполнеше уже давно признано Земскимъ Собранюмъ. Въ отчетпомъ году коли
чество болъпыхъ еще больше возраело. Меньше 5 00  челов. въ 1909 году н е б ы 
вало. Особенно переполнены мужсшя отделешя, где кубическое содержаше воз
духа на 1 больного (1, 5 — 1,9) значительно меньше прежней нормы (3 куб. саж .), 
требовавшейся закономъ.

Н ы не, согласно циркуляру Медицинскаго Совета Министерства Внутренпихъ 
Д е л у  содержаше воздуха въ лечебныхъ заведешяхъ полагается не менее 4 куб. 
саж., а въ заразныхъ не менее 5 куб. саж. Г. Начальникъ губернш, въ отноше- 
нш отъ 24 сентября 1909 г. за № 2 2 5 2 , вследств1е замеченнаго имъ перепол- 
нешя некоторыхъ лечебныхъ заведенш, предложилъ принять норму, установлен
ную вышеупомянутым! Медицинскимъ Советомъ. Но Кувгаиновская лечебница по 
сод ерж ан т воздуха на одпого больного очень далека не только отъ новой нормы, 
но и отъ прежней. Въ силу всего вышесказаннаго г. Заведующш ходатайствуем 
о постройке новаго барака для муж чину по типу барака (III отд.) женскаго, на 
50 человекъ, съ некоторыми изменегпями.

7. Необходимо оборудоваше новаго барака на 50 человекъ, если татсовой 
разрегпенъ будетъ Земскимъ Собрашемъ въ утвердительномъ смысле.

Постановили: всецело присоединиться къ 6, 7-му ходатайствамъ и просить 
Управу поддержать эти ходатайства предъ Земскимъ Собрашемъ. Смету на обору
дование новаго барака просить С. А. Ш орина составить въ скоромъ времени и 
прислать въ Управу.

8. Кроме барака для больныхъ, П. П. Стрельцовъ считаетъ необходимымъ 
постройку новой избы для служащихъ по типу избы, выстроенной въ 1908  г. 
Если таковая будетъ, то можно будетъ вывести квартиры сиделокъ изъ лсенскихъ 
отделенш и тЬмъ увеличить помещеше для больныхъ. Кроме того, устройство но
вой избы необходимо въ виду того, что штатъ низшихъ служащихъ долженъ быть 
увеличенъ. (См. ходатайство 2).

Больничный Советъ согласился съ этимъ ходатайствомъ.
9. Г. ЗавЬдуюнцй проситъ признать необходимымъ устройство телефонной 

сети въ Кувшпновской лечебнице для соединешя отделешй съ квартирами врачей
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и кроме того, квартиру Заведую щ ая особо соединить съ городской станщею.
Г Председатель Больнвчнаго Совета полагалъ бы, въ виду неудавшагося опыта 
устройства подобной се™ , лучше поставить въ доме врачей добавочные телефон
ные аппараты для соединен!* съ городской станций, а, “ ^ о и т ел ь "°> 
торой. Н. Н. Кашкинъ полагаетъ, что достаточно поставить аппаратъ въ каб н 
г Заведующего Г. Председатель Больннчнаго Совета и ординаторъ Я. М. Жит- 

™  п р обн ая  постановка „еудоона. 11. 1. С ,р1™ о « .  пред
лагаетъ устроить телефонный аппаратъ въ прихожей комнат* своей квартиры и 
оградить телефонъ будкой, какъ это устроено въ конторе лечебницы.

Больничный Советъ, признавая желательнымъ соединена квартирь врачей с 
городской станщей, постановилъ: поручить г. письмоводителю Кувшиновскои кон
торы списаться съ Началышкомъ Вологодской телефонной сети, во что обой
дется постановка д о п о л н и тел ьн а  абонемента въ доме врачей и, по получонш свЬ-

neeifl сообщить Управе.
10 Если Земскимъ Собрашемъ разрешенъ будетъ въ утвердительном! смыс

ле вопросъ объ увеличевш прислуги, то необходимо включить въ смету ob руо.
7 i /2 коп. на форменную одежду для этой прислуги. (См. прилож ена къ доиолнит.

СМ̂ П .  Необходимо прюбрЪсти для прачешной стиральную машину. СовЬтъ при-

зналъ нужнымъ прюбрести. .
Затемъ Больничный Советъ просилъ Управу внести на усмотреше Земскаго

Собрашя объ остальныхъ нуждахъ, обсуждавшихся въ Совете отъ 26 сентя°ря 
1909 г. именно: о капитальномъ ремонте V барака и устройстве ограды сада дл 
больныхъ V отдЬлешя, о частичномъ ремонте мужского и женскаго ^каменныхъ 
корпусовъ, IV женскаго и IV  мужского бараковъ, побелке больничнои кухни, о 
н о в ы »  рамахъ для прачешной и бани, устройстве вентиляцш въ прачешной до
делке пекарни подведешемъ каменныхъ столбовъ съ оштукатуркои и “ “ У™™’ 
устройстве железной крыши на доме для усыпальницы, прочистке канавъ къ филь-
тоамъ, прюбретенш лодки большой и малой.

Кроме этихъ ходатайствъ, Больничный Советъ разрешалъ вопросы текущей

ЖИЗНИ лечебницы. _ „„,.л„п ,атр 8
II II Стрельцовъ проситъ о предоставлеши права портнихе, руководящей

женской швейной мастерской, Ивановой, вдове служителя Кувшиновскои лечебницы
нанимать въ ближайшей деревне квартиру, въ виду того, что въ Кувшиновской
лечебнице нетъ возможности отвести ей отдельную комнату, а въ общей комнате
съ сиделками жить ей неудобно.

Больничный Советъ постановилъ: просить Управу разрешить Ивановой нани
мать помещение на ту сумму (4 р .), которую она временно получаетъ по случаю

ремонта въ лечебнице.
С. А. Ш оринъ проситъ о разрешенш ему отпуска съ 1 по - 0  ноября,

ковой Управой тутъ же и разрешенъ.
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Протоколы ПбдагогйЧбБКаго СовЪта ф ел ь д ш ер ск о й  ш колы  Воло-  
г о д е к а г о  Губернскаго Земства.

Засгьдате 2-го марта 1 9 0 9  года.

Присутствовали: директоръ школы С. Ф. Горталовъ, членъ Губернской Управы 
Н. М. Дружининъ, преподаватели— П. II. Мокровсйй, Л. Н. Нирошковъ, М. М. Содманъ,
A. Н. Орловъ и В. А. Леонтьевс-кШ.

Им^ли разсуждеше по докладу Редакцюнной Комиссии Губернскому Собрашю со
зыва 1908 года но вопросу о желательпыхъ изменешяхъ въ деле и реподавашя въ фельд
шерской школе, при чемъ ПедагогическШ Советт. нашелъ, что все вопросы, поставлен
ные Редакционной KoMiicciefl, не выходятъ изъ рамокъ устава фельдшерской школы, и 
большая часть ихъ осуществлена со второго полугодия учебнаго года, кроме нреподава- 
ш я физики, которая уставомъ школы не предусмотрена.

По такт, какъ Губернское С обрате деньги на нреподавате и оборудование прибо
рами при пренодаванш физики ассигновало, то преподаваше физики можетъ быть вве
дено съ будущаго учебнаго года, въ размере курса городскихъ училищъ.

Засюдате 2-го ноября 1 9 0 9  года.

Присутствовали: директоръ школы С. Ф. Горталовъ, членъ Губернской Земской 
Управы Н. JI. Дружининъ, преподаватели: В. И. Проскуряковъ, В. М. Васильеву А. II. 
Богословская, j\I. М. Содманъ, Л. Н. Пирошковъ, А. II. Орловъ, 11. 11. МокровскШ,
B. А. ЛеоятьевскШ и заведую mi й Санитарнымъ Отделешемъ Губернской Управы П. Ф. 
Кудрявцевъ.

1. Директоръ школы докладываешь ходатайство Сольвичегодской Земской Управы 
отъ 1Г) октября за № 5692, по вопросу о сдаче при школе ротными фельдшерами уезда 
экзамена на звам е медицинскаго фельдшера. Разсмотревъ это ходатайство, Педагогиче
ски! Советь высказался, что большинство ротныхъ фельдшеровъ не имеютъ обшеобразо- 
вательнаго ценза; если же они имеютъ этотъ цензъ, то могутъ быть приняты лишь на 
1-й курсъ, на общихъ основашяхъ, согласно § 7 Устава школы, проходя нолный трех- 
летн 1й курсъ школы.

Н а основанш же циркуляра М. В. Д. Медицинскаго Департамента отъ 13 января 
1894 г. за Л» 248, ротные фельдшера имеютъ право держать экзамены при местныхъ 
фельдшерскихъ школахъ съ разрешения местнаго Врачебнаго Отделешя по полной про
грамме школы, безъ поступления въ школу.

Въ виду вышеизложеннаго ПедагогическШ Советъ категорически высказался, что 
ротные фельдшера на гЬхъ ис-ключительныхъ у ш ш я х ъ , на которыхъ Сольвычегодское 
Земство возбуждаешь ходатайство о сдаче ими экзамена на зваше медицинскаго фельд
шера, въ Вологодскую школу приняты быть не могутъ.

2. Заслушаны заявлеш я воспитанниковъ 1-го курса Исакова и Пономарева, нодан- 
ныя ими на ПедагогическШ Советъ и г. Председателю Губернской Управы о ненравиль- 
номъ распределены стипендШ 26 октября.

Усматривая въ поступкахъ Исакова и Пономарева неуважеше по отношенш къ 
Педагогическому Совету, кляузничество, извращеше фактовъ и о_гсутств!е нравственнаго 
чувства по отноше1пю къ товарищамъ, постановили: просить директора школы объявить 
отъ имени Педагогическаго Совета, въ присутствш всего 1 го курса, Исакову и Поно
мареву строжайшш выговоръ.

3. Постановили: освободившуюся стипендии 2-го курса Шушкова (назначена сти- 
пенд1я Устюгскаго Земства) назначить воспитаннику 1-го курса Беляеву, воспитанни
ка же 1-го курса Иванова назначить нервымъ кандидатомъ на освободившуюся вакансш .

4. Постановили: объявить воспитанникамъ 1-го курса, что получивппе въ течен1е 
перваго нолукдая три неудовлетворительныхъ балла по тремъ предметамъ будутъ 
увольняемы.

5. Заслушано прошеше бывшаго воспитанника Пензенской фельдшерской школы 
Борисова принять его въ число восиитанниковъ на 3-й курсъ.

Постановили: просьбу Борисова удовлетворить. При семъ объяснительная записка 
класснаго наставника 1-го курса П. II . Мокровскаго о распределены стипендШ. Под
линный за надлежащимъ нодписомъ.



Протоколъ Губернскаго Санитарнаго Совета.

Засньдате 16 ноября 1909 года.

Въ засЪданж присутствовали: Председатель Губернской Земской Управы А. А.
Можайскш, Члены Управы: А. П. Лихаревъ, Н. М. Д руж инину А. Д. Дерябичевъ, 
Председатель Вологодской Уездной Управы С. В. Вилинскш, ЗавЪдующш Санитар
нымъ ОтдЪлежемъ П. Ф. Кудрявцевъ, Врачи Губернскаго Земства: П. П Мокровскш, 
А Н. Орловъ, М. М. Содманъ, С. Ф Горталовъ, В. Н. Проскуряковъ, И И Воскре- 
сенскш, П. П. С тр ель ц о ву  Я. М. Ж итловскш , Л. М. Пирош ковъ и Е. Н. Смирнова- 
Семенова, санитарно-эпидемическш  врачъ г. Вологды А. Я. Iетеро , санитарно-эпиде- 
м ичеоое врачи уЬздовъ:Вологодскаго— И. И. Лященко и Устюгскаго В. И. Ильинскш 
и врачи-делегаты: Вологодскаго уезд а— С. А. Скобниковъ. Устюгскаго А. В. Ьары- 
шевъ, Сольвычегодскаго— Н. И. Заливскш  и Никольскаго Н. В. О троковъ.

Председатель А. А. М ож айскш  предлагаетъ Санитарному С овету ознаком ить
ся съ  докладомъ Управы предстоящему Губернскому Земскому С обранш  «О мЪрахъ 
борьбы съ холерою въ 1909 г.» Въ этом ъ докладе изложены все данныя прошедшей 
борьбы съ холерой въ губернш. взаимныя отнош еш я Управъ и изъ  него могутъ быть 
выяснены встретивипяся ш ероховатости при исполненш плана борьбы съ холерой. 
Проситъ П. Ф. Кудрявцева прочесть докладъ.

Я . Ф. Кудрявцевъ. Докладъ соединенъ съ другимъ докладомъ «о распределении 
повинностей между Уездными Земскими Управами и Губернской» по предложешю 
Губернатора, такъ  к ак ъ  при исполненш плана меропр1ятш по борьбе съ холерой 
встретились некоторы я ш ероховатости. Ч итаетъ  докладъ.

Я  Я . Заливскш . Сольвычегодское Земство 2-й годъ ассигнуетъ полъ-оклада 
содерж аж я фельдшера и на медицинскую часть въ К отласе. Но, по моему м ненш , 
здЪсь долженъ быть мсжъ-уЪздный участокъ . И въ настоящ ее время холерныхъ боль- 
ныхъ принуждены были брать мы, т а к ъ  к а к ъ  ж елезнодорож ная больница не прини
мала ихъ.

Председатель. Вноситъ-ли деньги Велико-Устюгское Земство.'
А. В. Барышевъ. Устюгское Земство входило въ соглашеше съ ж елезнодорож 

ны м ! ведомствомъ, но получился о тказъ .
Председатель спраш иваетъ, имели ли какое нибуть реальное значеш е м еро- 

пр1ят1я Сольвычегодскаго Земства. Повидимому, расходовъ оно по Котласу не несло. 
Вносило ли Сольвычегодское Земство Устюгскому Земству каю я-либо суммы.

Я . И. Заливскш . Вносило, мож етъ быть, въ см ету, но Устюгское Земство не 
разсматривало предложеше Сольвычегодскаго Земства.

Я . Ф. Кудрявцевъ. Устюгское Земство отвергло предложеше Сольвычегодскаго 
Земства устроить межъ-уездный фельдшерскш пунктъ въ К отласе и высказалось за  
постройку там ъ  заразнаго  барака на счетъ  Губернскаго Земства безъ  врача.

Я . В. Отроковъ. Когда холера появилась въ К отласе, то  ни Устюгское, ни 
Сольвычегодское Земства не пришли на помощь, а только Министерство Путей Сооб
щешя собрало Комисаю, приглашало для выработки плана борьбы съ холерой врачей 
Никольскаго, Устюгскаго и Сольвычегодскаго уездовъ, отпущено было 1000 рублей 
на различныя мерппр1ят1я, приглашенъ студентъ-мёдикъ. А между тем ъ , со стороны 
Земствъ, главнымъ образомъ, Устюгскаго, не сделано ничего. Н аоборотъ, на просьбу 
Ведомства Путей Сообщешя со стороны Устюгскаго Земства последовалъ о т к а зъ  въ 
небольшомъ ассигновали на меры борьбы съ холерой Ведомству Путей Сообщешя.

Я  Ф. Кудрявцевъ. Ведомство Путей Сообщешя стало просить Земство уж е 
только тогда, когда холера появилась въ К отласе и вся его деятельнсть въ горячее 
время заклю чалась более всего въ просьбахъ, обращенныхъ къ  Земству.

Я . В. Отроковъ. Ведомство Путей Сообщешя обвиняетъ напротивъ Земство.
Председатель. И справедливо, т а к ъ  как ъ  отрядъ, посланный Губернскимъ Зем 

ствомъ для Котласа, былъ перехваченъ и оставленъ въ г. Устюге.



Н. И. Заливскш . Сольвычегодское Земство на время холерной эпидемш откры
ло по Двине 5 новыхъ бараковъ.

A. В. Баригиевъ. И Устюгское Земство сейчасъ проситъ пособ1я Губернскаго 
Земства на два заразн ы хъ  барака.

Председатель Но одинъ изъ  заразн ы хъ  бараковъ будетъ въ городе, а не въ 
уезде.

B. И. Илыьнскш. При Устюгской городской больнице хотя  и есть заразный 
баракъ, но онъ постоянно наполненъ терапевтическими больными.

Председатель. Губернское Земство 1 */з года платило за  содержаше Устюгской 
скарлатинозной больницы. Проситъ Санитарный С оветъ  вы сказать свое мнЪше по воп
росу о межъ-уЪздномъ участк-fe въ К отласе.

П. Ф. Кудрявцевъ. Строить въ КотласЪ временный баракъ  безцЪльно, а пос" 
тоянный безъ  врача не слЪдуетъ.

Н И. Заливскш . Въ К отласе долженъ быть постоянный врачебный межъ- 
уЪздный участокъ .

П. Ф. Кудрявцевъ. Б езъ  заклю чеш я У ездны хъ Земствъ возможно-ли Губерн
скому Земству разреш и ть это тъ  вопросъ. Его следуетъ передать на заклю чеш е 
УЪздныхъ Зем скихъ Собрашй.

Я . В. Отроковъ. Ведь Удимскш врачебный пунктъ отстои тъ  о тъ  Котласа въ
12 верстахъ.

Председатель. Тогда имеется ли основаше для существовашя Удимскаго участка, 
р азъ  откроется участокъ  въ Котласе.

II. Ф. Кудрявцевъ. Но Котласъ отделенъ отъ  Удимскаго врачебнаго участка 
рекам и, жители окруж ны хъ селенш могутъ сообщ аться съ большимъ трудомъ съ 
Удимой, особенно весною и осенью.

Н. II. Заливскш . Э тотъ  уголъ совершенно лиш енъ врачебной помощи.
B. И. И лыш скш . К акъ великъ будетъ Котласскж  участокъ?
II. Ф. Кудрявцевъ. Къ этому району таго т е е тъ  до 50 деревень. Весной Кот

ласъ весьма оживленный пунктъ. Тамъ скопляется до 3 тысячъ пришлыхъ рабочихъ 
на при стан яхъ  и въ ам барахъ.

Н. И. Заливскш . Котласъ по своему положешю нуж дается во врачебном помо
щи. Здесь долж енъ быть устроенъ врачебный участокъ  съ постояннымъ заразны м ъ 
бараком ъ. О тносительно постройки остальны хъ помещешй говорить еще рано. Гу
бернское Земство выдаетъ 5 тысячъ рублей въ виде пособ1я на устройство межъ- 
уездны хъ участковъ, этого вполне достаточно, если там ъ  еще устроить заразн о- 
эпидемическш баракъ  на половинныхъ началахъ Устюгскаго У езднаго и Губернскаго 
Земствъ.

А. Я  Тетеро. И зъ пренш выяснилось, что это тъ  уголъ лиш енъ почти всякой 
медицинской помощи. Ж елезнодорожный врачъ отказы вается. А между тем ъ , Кот
ласъ  является разсадником ъ заразн ы хъ  заболеваш й въ губернш. Все это говоритъ 
з а  необходимость постояннаго врачебнаго пун кта  въ К отласе для наблюдешя за  з а 
разными заболеваш ями и как ъ  амбулаторнаго пункта.

А. Н. Орловъ. Каковъ составъ коренного населешя Котласа.
П. Ф. Кудрявцевъ. Въ составъ населешя Котласскаго участка входятъ, глав- 

нымъ образомъ, крестьяне Устюгскаго и Сольвычегодскаго уездовъ .
А. В. Баригиевъ. И и зъ  состава населешя видно, что въ К отласе долженъ 

быть меж ъ-уездны й участокъ .
C. А. Скобниковъ. Въ виду того, что Котласъ является разсадникомъ за р а з 

ныхъ болезней , являющихся общегубернскимъ бЪдств1емъ, то въ интересахъ справед
ливости там ъ  и участокъ  долженъ быть межъ- уездны м ъ и содержаться на средства 
Губернскаго Земства.

Председатель. К отласъ является крупнымъ источникомъ дохода для Устюгска
го Земства.
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А. В. Барышевъ. Доходы сомнительны, т а к ъ  как ъ  ж елезнодорож ное ведомство 
оспариваетъ плату з а  земли.

Председатель. Но там ъ  есть торгово-промышленныя предпр1я™.
С. А. Скобниковъ. Насележе К отласа и обращ алось уже за  помощью къ  Уезд

ному Земству, как ъ  это  было въ Вологодскомъ уезде въ с. Кубенскомъ. Но почему- 
то просьба эта  не была уважена УЬзднымъ Земствомъ. Есть основаже предполагать, 
что она не будетъ удовлетворена и въ это тъ  р азъ .

П редседатель считаетъ  вопросъ выясненнымъ и проситъ С овета вы сказаться: 
1) необходимъ-ли постоянный врачебный лун ктъ  въ  К отласе: 2) долженъ-ли быть 
Котласскж  участокъ меж ъ-уездны мъ.

По тому и другому вопросамъ С оветъ  вы сказался въ полож ительномъ смысле* -
Председатель, сообщ ая постановлеж е Устюгскаго Зем скаго С ображ я по поводу 

при нята  за  счетъ Губернскаго Земства содерж аж я холерныхъ больныхъ въ постоян- 
ныхъ баракахъ , говорить, что всякое обращ еж е за  помощью къ  Губернскому Зем 
ству въ борьбе съ эпидем!ями должно быть строго обосновано заклю чеж ем ъ у езд 
ныхъ санитарныхъ советовъ . Но Устюгское Земство ж елаетъ  въ постоянныхъ эпиде-. 
имческихъ б арак ахъ  расходъ производить по своему усмотреж ю , предъявляя Губерн
ской Управе счета для оплаты. Губернская Управа съ этим ъ согласиться не мож етъ. 
Устюгское Земство предлагаетъ такж е пересм отреть и изм енить все правила борь
бы съ холерой.

С. А. Скобниковъ. Ч ем ъ  мотивируетъ свое предложеше Устюгское Земство.
Председатель. Оно находитъ, что эти правила стЪсняютъ ихъ. Принят1е всехъ  

расходовъ по борьбе съ холерой з а  счетъ Губернскаго Зем ства— непр1емлемо. 
О стается реш и ть вопросъ— следуетъ-ли изм енять или оставить въ прежнемъ виде 
все 32 параграф а правилъ съ дополнительными постановлежями 1908 года.

Я . Я . Заливскш . 32 параграфа правилъ были уже разсм отрены  Врачебными 
С оветам и Уездными и Губернскимъ и оДобрены.

Председатель. Но м ож етъ быть, опытъ у к азал ъ  на ихъ неудобства.
Я . В. Отроковъ. Губернскимъ Земствомъ эти правила не выполнялись вполне. 

Т ак ъ  наприм еръ не были приглашены противохолерные отряды заблаговременно.
Председатель считаетъ , что держ ать отряды въ у е зд ах ъ  съ января месяца не 

целесообразно. Отряды высылались по м ер е  надобности.
Я . В. Барышевъ. Отряды должны быть въ зап а с е  при Губернской У праве. 

Для Устюгскаго уезд а , наприм еръ, отрядъ не былъ высланъ на его запросъ.
Председатель. 2-отрядовъ посылать въ Устюгскш у е зд ъ  было нельзя. О трядъ 

для Котласа посланъ своевременно, но удерж анъ въ Устюге.
Я . В . Барышевъ. Устюгское Земство поступило правильно. Ведь отряды ко

мандируются въ распоряж еж е У ездны хъ Зем скихъ  Управъ.
Председатель. О трядъ былъ посланъ спещалы-ю для К отласа.
После преж й Санитарный С оветъ  вы сказался за  оставлеж е въ ихъ прежнемъ 

виде 32 параграф овъ правилъ борьбы съ холерой и докладъ о меропр1ят1яхъ борь
бы съ холерой былъ принятъ С оветом ъ целиком ъ.

Я . Ф. Кудрявцевъ  сообщ аетъ полож еж я и зъ  доклада «О ком андировали 
врачей для научнаго усоверш енствовала».

Председатель. Последнее губернское Сображе приняло з а  свой счетъ 11 ко- 
мандировокъ и уж е все он е  уездам и использованы. Въ н екоторы хъ  У ездны хъ Зем 
ски хъ  С обраш яхъ хотя  и поднимался вопросъ о добавочныхъ командировкахъ, но 
р азреш ен ъ  отрицательно. Т а к ъ  к ак ъ  не все Сображ я разсматривали э то тъ  вопросъ, 
то  Управа и предлагаетъ Уезднымъ Земскимъ С ображ ям ъ снова обсудить его, остав
ляя съ своей стороны прежнюю ассигновку.

С. В. В илиж кт . С праш иваетъ— имею тъ-ли право на научную командировку 
ветеринарные врачи и провизора.

П. Ф. Кудрявцевъ. Въ обычномъ порядке они не получаю тъ научныхъ коман- 
дир'овокъ, но они имели ихъ  по особому ходатайству передъ Губернскимъ Земскимъ 
С обраш емъ, как ъ , напр., получилъ ее В. А. Леонтьевскш .



Н . В. Отроковъ. Въ Устюгскомъ Зем стве дается еще nocodie въ р азм ер е  
200 рублей командируемому врачу. Лучше было бы им еть другую командировку за  
э т о т ъ  счетъ .

Председатель. Э тотъ  вопросъ подлежишь уже компетенцж УЪздныхъ Сани- 
тарны хъ С оветовъ и УЪздныхъ Земствъ, а не губернскихъ учрежденш.

Докладъ принятъ С оветом ъ.
П. Ф. Кудрявцева чи таетъ  докладъ «О приглаш ена санитарно-эпидемическихъ 

врачей» для остальны хъ пяти уездовъ  за  счетъ Губернскаго Земства.
Председатель. Перюдичесюя прибавки санитарно-эпидемическимъ врачамъ 

должны быть з а  счетъ  У ездны хъ Земствъ, но некоторы й Собрашя уклонились отъ  
обсуждешя этого вопроса, въ виду чего Губернская Управа вновь предлагаетъ внести 
ето тъ  вопросъ на обсуждеш е У ездны хъ Собранш.

Докладъ принятъ С оветом ъ.
Читается докладъ «Объ обязательны хъ- требоваш яхъ, которы мъ должны удов

летворять сточныя воды».
Председатель. Уездныя Зем сю я Собрашя при расмотренш  правилъ, которы мъ 

должны удовлетворять сточныя води согласились съ предложенчымъ М инистерствомъ 
Внутреннихъ Д елъ проектомъ, но Устюгское Земство внесло нЪкоторыя измънеш я и 
дополнешя къ  4 п. «воспрещ ается спускать въ канавы сточныя воды съ гнилостнымъ 
и зловоннымъ запахом ъ» .

II. И. Лящ енко  счи таетъ  излишнимъ принимать изм-Ьнешя Устюгскаго Зем 
ства, р азъ  въ министерскихъ правилахъ имею тся подобныя указаш я, хотя бы и въ 
другой редакцж .

II. Ф. Кудрявцевъ. Добавлеше къ  4-му пункту О бязательны хъ постан овлен а  
1903 г. не противоречить обязательны мъ постановлеш яиъ 1893 года, наоборотъ, слу
ж и ть  как ъ  бы пояс* еш ем ъ ихъ.

С оветъ  призналъ добавку Устюгскаго Земства къ  4 п. обязательны хъ поста
н овлен ^ 1903 года желательной въ практическихъ цЪляхъ.

Читается въ и звлечен а докладъ «О замЬщ енж  врачебныхъ участковъ  въ Вель- 
ском ъ у е зд е  при содействш  Губернскаго Земства».

Председатель. Т ак ъ  как ъ  Вельское Земство не м ож етъ найти врачей для сво
его уезд а , то оно и обратилось къ  Губернскому Земству з а  содейств1емъ. Н екото- 
рыя причины о тсу тсгая  врачей могутъ быть объяснены: так ъ , напр., врачи въ Вель- 
скомъ уЪздЪ не им ею тъ постоянныхъ помещ ешй. Губернская Управа соглаш ается 
принять на себя приглашеше врачей, а въ цЪляхъ обезпечеш я врачей квартирами 
предлаг е т ь  Вепьской Управе ходатайствовать передъ УдЪломъ объ отп уске  леса  на 
льготныхъ услов1яхъ.

Докладъ о замЪщеши врачебныхъ участковъ въ Вельскомъ у е з д е  принимается 
С оветом ъ.

Ч итается докладъ «О ссудахъ УЪзднымъ Зем ствам ъ на постройки лечебницъ».
Председатель. Управа полагаетъ эт о т ъ  вопросъ откпонить. Пока Уездныя 

Земства не вернуть своихъ долговъ Губернскому Земству, новыя ссуды выдаваться 
не будутъ.

Читается докладъ «О п реобразовали  фельш ерской школы и о ком андировали 
фельдшеровъ на повторительные курсы».

Председатель. После постановлен^ по этому поводу VII Губернскаго С ъ езд а  
врачей ' постановка преподавашя въ фельш ерской ш коле улучшилось. Введено препо- 
даваше ф изики, массажа, врачебной гимнастики, гинеколопи. Введенъ институтъ 
классныхъ наставниковъ. Рначительно улучшены учебныя пособ1я. Но все это  не даетъ 
еще возмож ности устроить повторительные курсы для фельдш еровъ при ш коле въ 
настоящ ее время. Командировать же фельдш еровъ нэ столичные курсы Губернское 
Земство сейчасъ не мож етъ за  свой счетъ  въ виду неопределенности подобныхъ 
курсовъ.

С. В. В н л т с к ’гй. Есть ли надежда откры ть курсы при Вологодской фельдшер
ской ш коле.

Председатель Э та надежда все более увеличивается. Теперь Губернское Зем 
ство имеешь более спещ алистовъ, более лучше обставленную школу.



С. А. Скобниковъ. Санитарному С овету необходимо вы сказаться— желательны 
ли вообще курсы для фельдш еровъ или н етъ .

77. Ф. Кудрявцевъ. Покуда УЪздныя Земства не дадутъ вторыхъ командировокъ 
для врачей, давать командировки для фельдш еровъ не следуетъ. Э та задача не являет
ся оиередной основной или насущной.

С. Л. Скобниковъ. Для Земствъ т а к ъ  же важно им еть более лучш ихъ подго- 
товленныхъ помощниковъ врачей, как ъ  и самихъ врачей.

77. Ф. Кудрявцевъ  Коренная задача уездны хъ и въ помощь имъ Губернскаго 
Зем ства— заботиться объ увеличежи числа врачей и врачебныхъ участковъ. При ма- 
ломъ числе врачей и врачебныхъ участковъ, фельдшера, выйдя и зъ  школы, предо
ставленные сами себе, безъ  поддержки врачей, не идутъ впередъ въ своихъ зн аж ях ъ  
на самостоятельны хъ пунктахъ. Напротивъ, когда фельдшерсюе самостоятельные 
пункты будутъ уничтожены и фельдшера все будутъ работать при врачахъ , то  фель
дшера не только не будутъ понижаться въ своихъ зн аж ях ъ , напротивъ— улучш ать
ся. Таким ъ образомъ, увеличеже врачей и врачебныхъ участковъ приводитъ к ъ  тому, 
что для фельдшеровъ создаю тся услов1я ■ соверш енствоважя. Д остиж еже нормальной 
сети  врачебныхъ участковъ является коренной задачей первой очереди. Когда она 
будетъ осуществлена, то и курсы местные пойдутъ въ прокъ, тогда это  будетъ не 
модная, непроизводительная затр ата , хотя  и значительная, напротивъ, они дадутъ 
усовершенствоваже знаж й фельдшеровъ. Тогда можно будетъ съ покойной 
совестью  ставить это тъ  вопросъ на очередь.

А. Я. Тетвро. Медицина идетъ впередъ и фельдш ерамъ необходимо такж е 
освеж ать свои знаж я. Санитарному С овету следуетъ  вы сказаться принцищально, 
что командировки для фельдш еровъ желательны.

Председатель. К акъ угодно С овету  отнестись къ  предлож еж ямъ А. Я. Тетеро 
и С. А. С кобникова.

А. П. Лихаревъ. Мы стремимся уничтож ить фельдш еризмъ, а въ данномъ 
л у ч а е  поддерж иваемъ его.

II. Ф. Кудрявцевъ , Если провести настоящ1я командировки на курсы въ Волог
де, то  надо затрачивать громадныя деньги, около 20 тысячъ рублей ежегодно.

.4. Н. Орловъ. На эти  средства можно создать новую школу.
С. В. В и ли н скш  говоритъ, что все уездн ы я Земсюй Сображя высказались за  

повторительные курсы для фельдшеровъ, и если бы Губернская Управа составила нор
мальную, а не преувеличенную см ету на это тъ  предметъ, то и редакщя была бы 
другая.

II. Ф. Кудрявцевъ. Э та см ета  и была предложена Управой С о б р а н т  и состав
лена по у к азаж ям ъ  У ездны хъ Сображ й, главнымъ образомъ Грязовецкаго, и никто 
ее не счи таетъ  преувеличенной.

Председатель. Вы, Сергей Владим1ровичъ, забыли прошлогоднж Докладъ Соб- 
ражю. Тамъ см ета  не была преувеличенной. Ведь ни одно Земство не м ож етъ ко 
мандировать всех ъ  фельдшеровъ, надо найти имъ зам ести телей , да1 ь командировоч- 
ныя деньги. З атем ъ , повторительные курсы лучше всего устроить въ Вологде. Но т а 
кая постановка дела очень дорога,

С. В. В илинскш . Когда говорятъ объ устройстве курсовъ въ Вологде, я не 
возражаю , но я возраж алъ противъ того, что устройство ихъ со всем ъ нежелательно.

7/. Ф. Кудрявцевъ, С читаетъ, что затрачивать громадныя средства на это дело 
теперь непроизводительная трата денегъ. Это вопросъ не очередной. Подновленные 
фельдшера только ослож нятъ развит1е врачебной сети . Устюгское, наприм еръ, З е м 
ство тр ати тъ  до 30 тысячъ на фельдшерсюе самостоятельные пункты, стоитъ приба
вить только несколько  тысячъ и возможно будетъ откры ть до 15 врачебныхъ уча
стковъ въ у е зд е , что приблизитъ врача на 15-версгный рад1усъ. Это большой ш агъ 
впередъ и не нужно растрачиваться на мелю е расходы, составлякище въ сумме мно- 
п я  тысячи, и отдаляклще достиж еже нормальной врачебной сети . Тогда тр ата  и на 
фельдшерсюе курсы будетъ производительна, но это будетъ не екоро еще.

Председатель считаетъ  вопросъ исчерпаннымъ и предлагаетъ С овету вы сказать
ся— находитъ-ли Санитарный С оветъ  желательнымъ пополнеже знаж й  фельдшеровъ 
и когда С оветъ  при знаетъ  это  желательнымъ. Устройство же повторительны хъ кур.
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совъ въ Вологде еще преждевременнымъ, командировки фельдшеровъ на столичные 
курсы по признаш ю СовЬта-не принесутъ существенныхъ результатовъ.

Читается докладъ. «О снабженш населешя Вологодской губернш питьевой 
воды.»

Предсгъдатель. Въ этом ъ году вопросъ о водоснабженш двинулся значительно 
впередъ. За годъ удовлетворено 30 ходатайствъ изъ  33-хъ , оставш ихся отъ  прош ла
го года и 37 вновь постугшвшихъ. Израсходовано на это тъ  предметъ 1463 р. 70 к. 
И зъ практики выяснилось, что лучше соединить это тъ  вопросъ со страховыми м еро- 
пр1япями. Въ этом ъ году Управа предлагаетъ: 1) внести въ см ету  2000 рублей; 2) 
предложить уездны м ъ Управамъ приглашать на Уездные Санитарные Советы стра- 
ховыхъ агентовъ съ совещ агельны мъ голосомъ при обсуждднш вопроса о водоснаб- 
женш.

А. Я. Тетеро. С колько стоитъ каждый вырытый колодецъ.
Председатель. Стоимость ихъ разнообразная въ зависимости отъ  многихъ 

условш, но въ общемъ ссуды выдаются от.ъ 50 до 100 рублей.
А. Я. Тетеро. Не лучше ли будетъ рыть артез1анск1е колодцы, ведь обычные 

колодцы загрязняю тся.
Иредсгъдатель. Но это  будетъ слиш комъ дорого.
Д окладъ  по водоснабжешю С оветом ъ принимается.
Читается докладъ «О дополненш обязательны хъ постановленш  по маслодЪль- 

нымъ заводамъ».
Председатель. Кадниковское Земство слелало добавлеже по этому вопросу: 

осматривать всехъ  рабочихъ, принимаемыхъ на заводы. Э тотъ  вопросъ разсматри- 
вался у насъ. но былъ огклоненъ.

A. Я. Тетеро Въ городе это тъ  вопросъ уже разрЬш енъ въ положительномъ 
смысле. О сматриваю тъ рабочихъ при ripieMe ихъ въ пряничныя к колбасння заведеш я.

С, А. Скобниковъ. М ожетъ быть санитарно-эпидемичесю е врачи при изследова- 
ш яхъ своихъ по у езд у  будутъ заним аться и этим ъ деломъ.

Председатель счи таетъ  невозможнымъ вносить новыя предложешя въ только 
что утвержденныя правила.

Ч итается докладъ о дополненш обязательны хъ постановленш по маслодел1ю и при
нимается С оветом ъ.

Читется докладъ «По ходатайству Сольвычегодскаго Зем ства о приняли рот- 
ныхъ фельдшеровъ въ фельдшерэкую школу».

Предсгъдатель. ПедагогическШ С оветъ  школы высказался по этому вопросу т а 
кимъ образомъ: Уставъ школы не предусматриваетъ вольнослушателей, устраивать 
же спещапьные лекцш  для ротныхъ фельдшеровъ невозможно.. Но есть возмож
ность принимать практикантовъ на одинъ годъ въ губернскую больницу, а затЪ мъ 
уже будетъ сдача экзам ен овъ  на зваш е ш кольнаго фельдшера.

Я . II. Заливскш . Сольвычегодское Земство постановило не принимать более на 
службу ротныхъ фельдшеровъ, а имеющимся предложено сдать экзам ен ъ  въ теченш  
3-хъ л е тъ . Н есколько человекъ уже сдали экзам ен ъ  на школьнаго фельдшера при 
Архангельской ш коле.

B. Н. Проскуряковъ. Опытъ прошлаго года, когда въ больнице былъ прико- 
мандированъ ротный фельдшеръ Тотемскаго уезда, оказался недостаточнымъ. При
командированный фельдшеръ хотя практически и былъ подготовленъ, но теоретиче
ски ничего не зналъ.

А. Я. Тетеро. Здесь идетъ вопрос ь о куске  х л еба  для 9 человекъ. Если 
им еется возможность оставить ихъ при больнице, то не следуетъ отказы вать. Не
способные сами не пойдутъ.

Претдатель. Губернская Управа и не отказы ваетъ  ротнымъ фельдшерамъ, а 
предлагаетъ ихъ принимать въ качестве практикантовъ при губернской больнице.

C. Ф. Горталовъ. И ПедагогическШ С оветъ  не о тказы ваетъ  въ npieMe, но 
предлагаетъ принять не более 2-3 практикантовъ.

Санитарный С оветъ  призналъ разреш еш е Управой вопроса правильнымъ и 
докладъ принимается.



Читается докладъ «По ходатайству Устюгскаго Земства о ком андировали  оку- 
листическаго отряда въ Устюгскш уЪздъ».

Председатель. Устюгское Земство предполагаетъ пригласить окулистическш  
отрядъ Ведомства И м п е р а т р и ц ы  М а р ш , на что по исчислежю его потребуется по 
меньшей м ер е  тысяча рублей, причемъ 500 рублей предлагается внести за  счетъ Гу
бернскаго Земства.

77 Ф. Кудрявцевъ. И зъ практики Тотемскаго Земства видно, что там ъ  и зр а
сходовано 1632 руб. въ 1-2 месяца. Правда, количество больныхъ было больш ое, но 
стоимость одного осмотра, по разсчету заведую щ аго отрядомъ врача Цвибакъ, равна 
96, 6 коп. Губернское Земство считаетъ  желательнымъ оказы вать помощь глазнымъ 
больнымъ, но не мож етъ принимать на себя так1е непроизводительные расходы Ведь, 
на одну тысячу рублей можно командировать 5 врачей для научнаго усоверш енство
в ан ^ , напр. спещ ально по глазнымъ болезнямъ.

Н. И. Заливскш считаетъ даже вреднымъ приглашеже окулистическихъ отря- 
довъ. ВЬдь Устюгское Земство два р аза  командировало своихъ врачей и между про- 
чимъ для изучеж я глазны хъ болезней.

В. И. Илышскпь. Ч ем ъ мотивировало Устюгское Земское Сображе свою просьбу. 
Устюгскш у езд ъ , по его мнеж ю , не нуждается въ окулистическомъ отряде и пото
му, что местный врачъ д елаетъ  глазныя операцш.

С оветъ  постановилъ просьбу Устюгскаго Земства подлежащей откпонешю .
Читается докладъ «Объ общегубернской выписке медикаментовъ».
Председатель. Общегубернская выписка медикаментовъ теперь уже начинаетъ 

принимать правильную форму. Не присоединились к ъ  ней пока Никольское, Кадни- 
ковское и Сольвычегодское Земства.

Н. В. Отроковъ. Никольское Земство скор'о присоединится.
Председатель Въ этом ъ году выписка медикаме товъ  была поставлена ш иро

ко, велась черезъ  Санитарное отд. Губернсь ой Управы. Управой было созвано С овеш аж е 
провизоровъ, где разсматривались мнопе вопросы и, между прочимъ, выработанъ 
планъ организацш  на 1910 годъ, составленъ новый каталогъ , выбраны фирмы. Упра
ва считаетъ  опы гь общегубернской выписки удачнымъ. Выписано на 91678 руб.. за  
скидкой же уплачено— 86279 руб., таким ъ  образомъ получилось 5076 руб. сбереже- 
ж я за  неполный годъ. Председатель Вологодской Уездной Управы мож етъ подтвер
дить, что для ихъ у езд а  было до 1 5 %  сбережежя. Дело будетъ развиваться и даль
ше, но при условш правильнаго расчета У ездны хъ Управъ съ Губернской.

II. Ф. Кудрявиевъ. Устюгское Земство перевело только на дняхъ 3000 рублей. 
И въ настоящее время не уплачено всеми уездами около 500 рублей.

А. П. Лихаревъ. Грязовецкое Земство задерж ивало уплату около полугода.
II. Ф. Кудрявцевъ. Расходы на медицинскую часть увеличиваются и зъ  года въ 

годъ. Уезднымъ Земствамъ следовало бы обратить внимаже на дороговизну стоимо
сти одного рецепта въ уезд ах ъ .

А. 77. Орловъ. Приведена ли въ известность стоимость одного рецепта фельд
ш еровъ и врачей въ у езд ах ъ .

77. Ф. Кудрявиевъ. И звестна, хотя не по всем ъ уездам ъ.
Докладъ съ положежями принимается С оветом ъ
Д алее, въ извлечеж яхъ читается докладъ «О м ерахъ  борьбы съ эпидем1ями».
Председатель. Меры борьбы съ эпидем1ями и въ следующемъ году остаю тся 

т е  же самыя. Предполагается только уменьшить персоналъ при Губернской Управе 
до 2-хъ  врачей и 5 фельдшеровъ, въ виду учреж деж я института санитарнс-эпидеми- 
ческихъ врачей во всех ъ  у е зд ах ъ  губернш.

Докладъ принимается.
И злагается докладъ «О прививкахъ вакцины Габричевскаго».
77. Ф. Кудрявцевъ. Прививки вакцины Габричевскаго начали применяться въ 

губернш съ 1906 года и эпидем1я скарлатины, благодаря имъ, начала падать невиди
мому. Д оказать это  можно путемъ собираж я данныхъ по эпидем1ямъ и если данныя 
покаж утъ, что прививки совпали съ наростающей волной, а не съ падеж емъ ея, то, 
следовательно, прививки оказали  свое д ей сгае .

Докладъ принятъ к ъ  сведеж ю .



Читается докладъ «О степной кумысолечебнице».
Председатель. Уездныя Управы и Собрашя не склонны давать деньги, когда 

нельзя определить расходъ, который потребуется на устройство кумысолечебницы.
Излагается докладъ «О Леденгскомъ курорте» .
П редседатель считаетъ  п ри няле Леденгскихъ источниковъ въ ведеш е Губерн

скаго Земства предпр1ялемъ рискованньш ъ. З а  300 версгъ отъ  губернскаго города 
трудно управлять лечебницей. И если возможно признать Леденгсюе источники за  
общегубернсюе, то помощь м ож етъ быть только въ ф орме пособ 1я 'Готемскому Зем
ству.

С. Ф. Горталовъ. Тотемскому Земству будетъ не подъ силу содерж ать Леденг- 
скую водолечебницу. Губернскому Земству следуетъ принять ихъ въ свое ведеш е въ 
виду большого лечебнаго значеш я Леденгскихъ источниковъ.

Н. В. О троковъ, А. В. Барышевъ, Н. И. Заливскш  и А. Я. Тетеро считаю тъ 
такж е, что Губернскому Земству следуетъ поддержать ходатайство Тотемскаго Зем 
ства.

Предсгъдатель. С ледовательно, С о в етъ  признаетъ , что Леденгсюе источники 
должны быть достояш емъ всей губернш.

С оветъ  принимаетъ такое  заклю чеш е.
Читается докладъ «О м еж ъ-уездны хъ участкахъ».
Предсгъдатель. При откры тш  м еж ъ-уездны хъ участковъ встречаю тся недора- 

зум еш я. Т акъ , напр., Кадниковское Земство возбудило ходатайство о признанш  
Устьянскаго участка  м еж ъ-уездны м ъ, а между те м ъ  на Вологодскомъ У ездномъ 
Зем ском ъ Собранш выяснилось, что за  7 л е т ъ  въ Устьянсюй пунктъ обращалось 
крестьянъ Вологодскаго у е зд а  всего только 16 человекъ. Вопросъ о межъ-уЪзд- 
ныхъ уч асткахъ  долженъ быть разсм отрен ъ  предварительно на У'Ьздныхъ Зем скихъ 
Собраш яхъ.

С оветъ  принялъ предложеше доклада.
Читается докладъ «Объ устройстве яслей-пртотовъ».
С оветом ъ докладъ принятъ.
И злагается докладъ «По ходатайству лечебницы Общества врачей объ увеличе- 

нш ассигновашя и сложешя долга Губернскому Земству».
Предсгъдатель. Управа полагаетъ поддержать съ своей стороны ходатайство 

Общества врачей лечебницы.
Докладъ принятъ С оветом ъ
Читается докладъ «О ссуде на постройку заразн ы хъ  бараковъ» по ходатай 

ствамъ Устюгскаго, Яренскаго и Никольскаго Земствъ.
Председатель предлагаетъ С овету высказаться по поводу предложенныхъ выше

указанными Земствами плановъ заразны хъ бараковъ.
А. Я. Тетеро. Въ плане заразнаго  барака Яренскаго Земства при Устьвым» 

ской лечебнице н е тъ  ванной комнаты, а между тем ъ  есть какое-то  венерическое 
отделеш е и ком ната для умалишенныхъ. Заразное же отделеш е разечитано только 
на тиф озны хъ больныхъ.

Постановлено по поводу плановъ заразны хъ  бараковъ: планъ Яренскаго з а р а з 
наго барака считать непр^емлемымъ и просить пересм отреть къ  следующему Губер- 
скому Собрашю. Планъ заразнаго  барака при Вознесенской лечебнице Никольскаго 
у езд а  просить переделать по образцу плана заразнаго  барака при Подосиновскй ле
чебнице; планъ же заразнаго  барака при Кубенской лечебнице одобрить.

Докл >ды о субсид1яхъ на заразны е бараки принимаются С оветом ъ.
Ч итается докладъ «Объ обезпечеиш  медицинскаго персонала и о перюдиче- 

ски хъ  прибакахъ врачамъ».
Председатель. Прошлогоднее Губернское Зем ское Собраш е признало необхо- 

димымъ обезпечеш е медицинскаго персонала со стороны т е х ъ  Земствъ, где онъ слу
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ж и ть . Но, въ виду общегубернскаго значеж я, это тъ  вопросъ предложено было раз- 
см отреть на У ездны хъ Зриушхъ'- С обра;^яхъ. Сейчасъ, по имеющимся даннымъ 
постановлений Уездныхъв53елккихъ.,Собр!ажй, нельзя придти к ъ  какому нибудь вы
воду, придется снова зхбтъ вопросъ передать на обсуждеже У ездны хъ З ем ски хъ  
Собранж хотя бы по^ определенной прс^рамме.

Н. Л. Заливск{н. Нельзя ли предоставить Уезднымъ Земскимъ С ображямъ мате- 
р1алы по этому вопросу изъ  практики другихъ Земствъ для ознакомлеж я.

Предаъдатпль. Н екоторы я Земства даже не обсуждали предложеннаго имъ воп
роса. Санитарному одЬлежю придется сделать сводку по другимъ Земствамъ и пред
ставить на УЬздныя Земск1я С ображ я. Северные уезды и сейчасъ страдаю тъ отъ  не
достатка врачей въ силу гяжелыхъ условш жизни и работы ихъ врачей. Перюдиче- 
сKiя прибавки и пенсюнныя усл о тя  должны быть улучшены такж е и во всей губернш 
и въ этом ъ смысле предположено сделать докладъ Сображю, но предварительно 
это тъ  вопросъ должно передать на Уездныя С ображ я.

Это заклю чеж е принимается С оветомъ.
Председатель предлагаетъ приступить к ъ  выбораМъ врача бакте£ноло1’а.
II, Ф. Кудрявцевъ. Имеются только 2 заявлеж я. Ч итаетъ заявлеж я.
Иреоаьдатель. Вопросъ о приглашены врача-бактерю лога и прозектора для 

Губернскаго Земства хотя и рЬш енъ на больничномъ С о вете , но не реш енъ еще Гу
бернскимъ Сображ емъ. Если бы оно не согласилось съ предложежемъ Больннчнаго 
С овета, то остается бактерю логъ. Для Губернской Управы важно иметь указаж е  
С ображя.

,7 . Н. Пнроигковъ. До Губернскаго Сображя остается всего две недели, мож етъ 
быть, можно будетъ обождать и уже приглашать по заклю чеж ю  С ображя.

llpedcibdamejb. Нели С овътъ это приглашеже признаетъ преждевременнымъ; то 
лучше это тъ  вопросъ пока оставить открытымъ.

С овегъ  соглаш ается съ пргдложежемъ Председателя, и засЪдаже С овета  Пред- 
седателем ъ объявляется закры ты мъ.

Вологда.
Типограф1я Губернскаго Правлгжя. 

1910.
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